
Bío Bío registró nuevo peak 
de contagios y casos activos

REPORTE ENTREGADO AYER INFORMÓ 359 CASOS Y 2.263 ACTIVOS

Como ha sido la tónica en las últi-
mas semanas, preocupantes cifras 
dejó el último informe sobre la 
situación del coronavirus en la 

Región: se registraron nuevos 
peak de contagios diarios y casos 
activos: 359 y 2.263, respectiva-
mente. Además, la positividad 

PCR alcanzó un 11%. 
Un foco de preocupación son los 
brotes en los centros asistencia-
les. Un ejemplo es el que ocurre 

en el Hospital Regional, donde 
hay 113 personas vinculadas 
entre funcionarios y pacientes. 
Por otro lado, el primer día de 

cuarentena en cuatro comunas de 
la Provincia de Concepción dejó 
un saldo de 29 detenidos.

Sólo en el Hospital Regional de Concepción hay ocho brotes que involucran a 113 personas.

CIUDAD PÁG. 6

FOTO.LAUTARO CARMONA DIARIO EN DIA.

Sin mostrar un gran rendimiento, el acero superó a los piratas por 2-1 en el Francisco Sánchez Rumoroso. El meta 
Castellón le tapó un penal a Mauricio Pinilla en los descuentos.

Huachipato regresa con emotivo triunfo sobre Coquimbo

DEPORTES PÁG. 30

Piedras de tope en la 
pandemia: obedecer las 
normas y detección rápida

FOTO.CAROLINA ECHAGUE M.

EDITORIAL: DESOCUPACIÓN, OTRA PANDEMIA QUE VA EN AUMENTO
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CIUDAD PÁG. 8

A casi seis meses del inicio de la emergencia en la zona, 
Héctor Muñoz, seremi de Salud, analizó los factores que 
han llevado al alza de contagios a nivel local.

En Santiago, se fijó uno para 
octubre y voces locales se divi-
den: mientras unos dicen que 
sería positivo y necesario para un 
rubro muy golpeado, otros asegu-
ran que es mejor esperar.

La posibilidad de 
realizar conciertos 
con distancia social 
a nivel regional

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 29

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

Cómo seguirán operando 
los servicios de delivery 
mientras estén en  
vigencia las cuarentenas
De acuerdo a información de autoridades 
de Gobierno y del comercio, tanto servicios 
ligados a aplicaciones como pequeñas y 
medianas empresas, que cuenten con los 
permisos, podrán entregar sus productos.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 25
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ENFOQUE

DRA. (C) CAROLINA BASCUR CASTILLO 
Directora Departamento Obstetricia y Puericultura 
Facultad de Medicina UdeC

Este 2020 la matronería cumple 
186 años de desarrollo en nuestro 
país. Frente a la contingencia sani-
taria por el coronavirus, esta con-
memoración será muy distinta. Sin 
embargo, no quita la oportunidad 
de reconocer la importancia que 
tiene la profesión en salvaguardar 
la atención, oportuna y de calidad, 
en el ámbito de la salud sexual y re-
productiva. 

Esta profesión, por lo menos has-
ta el siglo XVIII, fue un oficio ejerci-
do sólo por mujeres (conocidas 
como parteras o comadronas) con la 
finalidad de ayudar a parir. Luego, su 

miliar, considerando las temáticas 
emergentes y todas las que deben 
ser reconsideradas. 

Entre ello, destacan iniciativas 
como el control preconcepcional, la 
asistencia del parto normal, la regu-
lación de la fertilidad, la atención del 
recién nacido normal y patológico, la 
prevención en ITS/VIH Sida, además 
de continuar en la lucha de la preven-
ción del cáncer cervicouterino y el 
cáncer de mama. Igualmente, se brin-
da atención integral de la mujer en 
período del climaterio, pesquisa y 
derivación de patología ginecológica 
y patología obstétrica, fomento de la 
lactancia materna, sexualidad, aten-
ción en salud integral de adolescen-
tes y jóvenes, atención en salud con 
enfoque en diversidad sexual, entre 
tantas otras, que acompañan a la per-
sona a lo largo de su ciclo vital. 

Desde la Universidad de Concep-
ción y en conjunto con los Servicios 
Clínicos, seguiremos siendo riguro-
sas/os, a pesar de las adversidades, 
en la formación profesional de ma-
tronas y matrones, fortaleciendo y 
mejorando, desde el currículum, lo 
necesario para atender las necesi-
dades de la población en salud sexual 
y reproductiva.

quehacer se refundó en la forma-
ción académica universitaria, la que 
debe garantizar profesionales con 
un alto compromiso ético y social. 

El representar a un departamen-
to que tiene como visión estar a la 
vanguardia en el ámbito de la salud 
sexual y reproductiva a través del 
desarrollo de la docencia, la investi-
gación y la asistencia técnica, a nivel 
nacional y con reconocimiento in-
ternacional, nos ha significado un 
tremendo desafío. El ser parte de 
una profesión tan antigua -su funda-
ción data del 16 de julio de 1834- au-
menta la presión, pues hemos teni-
do que ir adaptándonos a las nuevas 
exigencias que demanda la socie-
dad, más aún en esta ‘nueva realidad’ 
con la presencia de la Covid-19. 

Sin embargo, gracias al fuerte 
compromiso del profesional matrón 
/matrona, estas adaptaciones se han 
llevado a cabo efectivamente. Esto se 
debe a la valorización de la profesión, 
estando conscientes del aporte sig-
nificativo en la salud de la mujer, 
hijo/a, pareja, familia y comunidad. 
La matronería también trabaja en el 
fortalecimiento de la educación sa-
nitaria y el autocuidado, de acuerdo 
a la etapa de la vida individual y fa-

La matronería 

también trabaja en el 

fortalecimiento de la 

educación sanitaria y 

el autocuidado.

Rol de la matronería en 
salud reproductiva chilena
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Este sábado 29 de agosto, se 

concretó el esperado retorno del 

fútbol chileno a los estadios del 

país. El llamado “deporte rey” re-

gresó con los duelos de Colo Colo 

vs. Santiago Wanderers; Coquim-

bo vs. Huachipato; y Universidad 

Católica vs. Unión Española, en 

Primera División; y Copiapó vs. 

Cobreloa; Valdivia vs. Puerto 

Montt; Ñublense vs. San Marcos; 

y Santiago Morning vs. San Luis, 

en Primera B. 

La Mesa Nacional de Progra-

mación, conformada por la Aso-

ciación Nacional de Fútbol Profe-

sional (Anfp), Estadio Seguro y 

Carabineros de Chile, reprogramó 

los duelos correspondientes a fe-

chas pendientes. 

El partido entre Coquimbo vs. 

Huachipato concretó el retorno 

del balompié nacional a la televi-

sión abierta, al ser transmitido 

por la señal de CHV. 

 
 

Cecilia Pérez 
@ceciperez1: 
“¡Qué sábado tan lindo y esperado 
por millones de hinchas! Vuelve el 
fútbol y queremos que lo vivan con 
responsabilidad y alegría; junto a 
la familia y quedándose en casa. 
Cumplamos, cuidemos esta pa-
sión y cuidémonos entre todos 
#LaAlegríadeVolver #Volvamosa-
laCancha”. 
 
Paula Daza 
@pdazan: 
“Junto al Subsecretario @arturozu-
nigaj estuvimos en el regreso del 
fútbol nacional, gracias a todos los 
trabajadores de la salud podemos 
dar este paso. Ahora todos debe-
mos seguir con las medidas de au-
tocuidado y respetar las etapas del 
plan #PasoAPaso”. 
 
Juana Sanhueza  
@JuanaSanhuezaR2: 
“Lo mejor de la vuelta del fútbol 
chileno es que @chilevision esté 
transmitiendo un partido (Coquim-
bo- Huachipato) por televisión 
abierta. (apluso, aplauso, aplauso). 
No hay que olvidar que mucha gen-
te ya no tiene los recursos para con-
tratar el CDF premiun y hoy mere-
cen un poquito de distracción”. 
 
Angelo Gotelli 
@Angelo_Gotelli: 
“Fútbol chileno de regreso en gloria 
y majestad”.

#FUE TENDENCIA

CRISTHIAN MELLADO CID 
Ph. D., Decano Facea Ucsc 

El pasado 2 de agosto, en una co-
lumna, Mons. Fernando Chomali, 
nos invita a “prepararnos para el 
futuro”, ya que, si no lo hacemos, 
dice, “será más de lo mismo y los 
problemas sociales seguirán pos-
tergándose”. Nos insta a un gran 
consenso social que responda de 
manera seria y eficaz. En esta línea, 
el Foro Económico Mundial indi-
ca que hay una necesidad urgente 
de que los diferentes actores globa-
les cooperen para gestionar, simul-
táneamente, las consecuencias de 
la crisis de la Covid-19. Así para 
mejorar el estado del mundo ha 
propuesto la iniciativa “The Great 
Reset” (El Gran Reinicio), nombre 
que también tendrá la cumbre que 
convocará para enero de 2021. 

La instancia busca ser un com-
promiso para construir de mane-
ra conjunta y urgente las bases de 
nuestro sistema económico y so-
cial, para un futuro más justo, sos-
tenible y resiliente. Pone de mani-
fiesto que se requiere un nuevo 

por una sociedad más justa y equi-
tativa, en donde las personas y 
nuestro planeta sean el centro. 

A partir de nuestra propia reali-
dad debemos ser capaces de refle-
xionar acerca de cuál será nuestro 
“Gran Reinicio”. Creo que la contri-
bución que se pueda hacer desde 
esta reflexión, será un aporte im-
portante para prepararnos para el 
futuro y tener una sociedad más 
justa, sostenible y resiliente.

contrato social, centrado en la dig-
nidad humana, la justicia social y 
donde el progreso social, no se que-
de atrás del desarrollo económi-
co. La crisis sanitaria ha dejado al 
descubierto rupturas de larga data 
en nuestras economías y socieda-
des, y ha creado una crisis social 
que requiere trabajos dignos y sig-
nificativos. El cambio climático, la 
necesidad de evolucionar el mode-
lo económico, poner a las personas 
y al planeta en el centro de la crea-
ción de valor global, construir eco-
nomías y sociedades más equitati-
vas, inclusivas, sostenibles y resi-
lientes a los cambios que estamos 
viviendo, serán los temas que esta 
cumbre espera responder. 

El Papa Francisco, en su encícli-
ca “Laudato Si”, ya nos advertía 
sobre la contaminación del me-
dioambiente, llamando a la uni-
dad de todos los sectores para re-
solver la crisis ecológica con pro-
puestas concretas. No hay espacio 
para dudar de la urgencia de aten-

der estos problemas y de que su 
solución, no puede abordarse de la 
misma forma que lo hemos hecho 
ahora. He aquí la oportunidad de 
ser innovadores, de sentirnos lla-
mados a contribuir a esta necesi-
dad de un gran reinicio. Los Esta-
dos y organizaciones internacio-
nales pueden tener más 
responsabilidad, pero no podemos 
ser pasivos, cada uno de nosotros 
debe buscar la forma de aportar 

El gran reinicio
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EDITORIAL

A
 esta altura de los acontecimientos, tras casi 6 

meses desde la aparición del primer caso de co-

ronavirus en Chile, pueden sonar majaderos 

los análisis sobre el impacto de la pandemia en 

el mercado laboral. La tasa de desempleo en Chile regis-

tró su octavo aumento consecutivo, y todo el país está 

consciente del impacto provocado por el virus y las me-

didas restrictivas que buscan contener los contagios. 

Pero sería insensato no volver al asunto cuando el nú-

mero de desocupados se acerca al millón de personas, 

es decir, casi un 50% más que en el mismo período de del 

año pasado. 

Más todavía si el problema está lejos se solucionarse 

y que, con toda probabilidad, seguirá en aumento. Las 

restricciones a la movilidad se traducen en fuertes caí-

das en actividades económicas como el comercio, la 

construcción y los servicios turísticos y de entreten-

ción. Si bien se levantan las cuarentenas en algunas co-

munas de la Región Metropolitana, la propagación del 

virus ha obligado a imponer más restricciones al Gran 

Concepción y otras zonas del sur del país. 

El Gobierno ha desplegado una batería de políticas que 

incluyen incrementos del gasto fiscal para así limitar el 

aumento de la tasa de desocupación. Por otra parte, se 

han reforzado los programas de protección social, bo-

nos y subsidios que buscan mitigar la reducción de in-

Desocupación, otra pandemia 
que va en aumento

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Elecciones y candidatos 

  
Señora Directora: 

En menos de un año, la Familia 
Política & Asociados en pleno, de-
berá buscar más de 17.000, sí, leyó 
bien, 17.000 (diecisiete mil) candi-
datos para participar en las próxi-
mas 7 elecciones que se realizarán, 
para cores, alcaldes, convenciona-
les constituyentes, gobernadores 
regionales, diputados, senadores e 
incluso para presidente... 

¿Pero tendrá muchos proble-
mas la Familia Política & Asocia-
dos en reunir a los 17.000 candida-
tos? La verdad es que ninguno, 
considerando los paupérrimos re-
quisitos que hoy se exigen en Chile 
para ser candidato a todo, la reco-
lección de candidatos será muy ex-
pedita. 

Porque, seamos sinceros, de ha-
ber existido hoy más exigentes re-
quisitos, más acordes a las altas 
responsabilidades y decisiones, 
que cada uno de los cargos citados, 
tienen asociadas, la búsqueda se-
ría titánica, por lo que la mejor fra-
se, a propósito de propaganda po-
lítica, que representaría esta relaja-
da búsqueda de los más de 17.000 
candidatos, sería “Quiero, postulo 
y a celebrar”. 

Eso, sin lugar a ninguna duda, 
representa una gran tranquilidad 
para la Familia Política & Asocia-
dos en cuánto a mantenerse vigen-
te, pero, a la vez, es un nuevo retro-
ceso, para las chilenas y chilenos, 
que deberán terminar eligiendo 
más de lo mismo, entre los mismos 
para que sigan haciendo lo mismo. 

 
Luis Enrique Soler Milla 

 

Cuarentena y salud mental  

  
Señora Directora: 

Cuatro comunas de nuestra Re-
gión del Bío Bío iniciaron este vier-
nes la cuarentena. Si bien la medi-
da busca evitar la propagación de 
la Covid-19 entre la población, aún 
no se advierte un sólido apoyo en 
materia de salud mental. La Orga-
nización Mundial de la Salud ubi-
ca a Chile por sobre el promedio 
en casos de depresión, problemáti-
ca que ha aumentado -junto a 
otras patologías- durante el confi-
namiento. El cuidado de la salud 
emocional y mental es fundamen-
tal para poder superar esta pande-
mia y más cuando se está aislado 
del entorno más cercano. 

 
Jaime Monjes Farías 

Empatía en pandemia 

  
Señora Directora: 

La empatía no es otra cosa 
sino la hermosa capacidad hu-
mana de entender y ver que hay 
quienes lo están pasando mal y 
activarnos, como sea, en función 
de aquello. Es cuando vemos a 
miles de personas organizarse, 
como las distintas ollas solida-
rias y comedores fraternos en 
San Pedro de la Paz; otras comu-
nas y ciudades. 

Es un placer ver la conexión ge-
nuina entre los chilenos y chile-
nas, algunos ayudando y otros 
siendo ayudados, porque en soli-
daridad no nos quedamos atrás. 

Hay muchos quienes dicen que 
este es el inicio de una nueva eta-
pa, nada malo, pero que si nos 
hará ver desde otra óptica la vida, 
valorar lo sencillo e importante, 
la compañía de nuestros seres 
queridos, de nuestros amigos y 
amigas o algo tan valioso como 
un abrazo o un beso. Hay miedo, 
hay incertidumbre, pero a la vez 
hay esperanza de que una vez 
que esto pase, con más empatía, 
seremos un mundo mejor. 

 
Nicolás Gutiérrez

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

gresos de quienes perdieron su empleo o que se han in-

corporado a las filas de la Ley de Protección del Empleo. 

En esa línea, el Senado aprobó esta semana una norma-

tiva que incorpora dos pagos más a los trabajadores que 

ya está acogidos por la referida Ley. Sin estos programas, 

la tasa de desocupación sería más trágica de lo que es 

hoy día, aunque varios analistas consideran que la cifra 

del INE no refleja la realidad en su plenitud: debido a las 

medidas de confinamiento, una gran cantidad de per-

sonas dejó de buscar trabajo. Con ese grupo en las esta-

dísticas, la tasa de desocupación se empinaría por sobre 

el 25%, opinan economistas. 

Las medidas de protección social impulsadas por el Go-

bierno son necesarias. Pero es fundamental recuperar la 

actividad económica. Tal como fue expresado por una au-

toridad, no es posible vivir de ingresos de emergencia eter-

namente. Las familias necesitan de fuentes permanen-

tes de ingresos y para ello se requiere de inversión, gene-

ración de empleo y crecimiento económico.

Las medidas de protección social 

impulsadas por el Gobierno son 

necesarias. Pero es fundamental 

recuperar la actividad 

económica.

¡
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El nuevo proyecto 
de Pamela Jiles
es similar al anterior, salvo 
que se considerarán 
extraordinariamente 
intangibles para efectos 
legales.

“Esta pandemia ha cambiando nuestra forma de relacionarnos, pero por sobretodo la forma de trabajar. El 
trabajo flexible y la mezcla con Home Office llegaron para quedarse (...). Prácticamente todo está a un click de 

distancia, utilicemos la tecnología a nuestro favor y dentro de lo posible, quédate en casa”.

Iván Fierro, arquitecto y socio fundador de CasaW Coworking + Innovación

#MeQuedoEnCasa

Escasa aceptación parlamentaria ante 
posible retiro de un nuevo 10%

CONSIDERAN QUE EL IMPACTO EN AHORROS PREVISIONALES SERÁ MUY GRANDE

Pese a que a que el retiro del 10% 
excepcional de los fondos de AFP 
aún no se completa en su totalidad, 
esta semana, en el Congreso, asomó 
la posibilidad de avanzar en un pro-
yecto de ley que permita realizar un 
segundo giro, por el mismo porcen-
taje y que fue popularmente bauti-
zado, como el “retiro 2.0”. 

Esto, porque la diputada Pamela 
Jiles (PH) y el diputado Karim Bian-
chi (IND), presentaron proyectos 
que buscarían generar un segundo 
proceso de retiro debido a la crisis 
económica surgida a raíz de la pan-
demia y las altas cifras de cesantía 
que registra el país. La idea cobró 
fuerza rápidamente, pues sería esti-
pulada con normativas similares al 
proceso que vio la luz en julio. 

La moción estuvo lejos de generar 
tranquilidad en el Parlamento. Des-
de el oficialismo e, incluso, desde la 
oposición, rápidamente hicieron 
eco de las negativas que tuvo el pri-
mer proyecto, porque “si se abría la 
puerta, luego, sería difícil de cerrar” 
y significaría una gran pérdida eco-
nómica para el país, por lo que la 
propuesta está algo lejos de generar 
consenso. 

“Es muy popular seguir propo-
niendo ideas como estas porque tra-
erán consecuencias duras para los 
trabajadores. Lo que la gente ha per-
dido durante la pandemia no puede 
recuperarse desde sus ahorros. El 
Estado debe hacerse cargo a través 
de distintas fórmulas, pero es com-
plejo porque vamos terminar el Go-
bierno con un déficit fiscal cercano 
al 9,5%, algo histórico para el país”, 
comentó el diputado Frank Sauer-
baum (RN). 

Por su parte, la diputada Joanna 
Pérez (DC), señaló no conocer al de-
talle la moción, porque aún no ha 
sido presentadas en sala, pero que, 
en principio, no estaría de acuerdo. 
“Desde un principio dijimos que el 
10% sería sólo una vez y de mane-
ra excepcional. Ahora debemos 
preocuparnos de cómo restituir 
esos fondos y trabajarlo con la re-
forma de pensiones. Lo que sí creo 
es que hay un sector de pensiona-
dos en renta vitalicia que no tuvie-
ron acceso a un retiro. Estamos 

FOTO.CAMARA DE DIPUTADO.

El eventual proyecto, que tomó fuerza esta semana, no tendría respaldo necesario 
en la Cámara de Diputados, porque “traerá consecuencias negativas al futuro de 
las personas”, según comentaron algunos congresistas de Bío Bío y Ñuble. 

viendo la posibilidad de acompa-
ñarlos y apoyarlos”, dijo. 

 
Distinto a primera votación 

Otro parlamentario que se mostró 
contrario a la medida fue el diputa-
do Leonidas Romero (RN). “Del pri-
mer retiro no me arrepiento. Creo 
que era necesario. Fui el único par-
lamentario de Gobierno de Ñuble y 
Bío Bío que votó a favor las 3 veces, 
pero ahora votaré en contra porque 
esto traerá consecuencias negati-
vas para las personas”, sentenció. 

El diputado Jorge Sabag (DC) dijo 
que, “la primera vez fue una medida 
excepcional porque esos recursos 
están destinados a pensiones futu-
ras y volver a hacerlo, debilitará los 
fondos de los chilenos. Si volvemos 
a retirar el mismo porcentaje, ten-
dremos pensiones un 20% más ba-

jas, lo que generará pensiones suma-
mente bajas el día de mañana”. 

A la fecha, más de 8 millones de 
chilenos se vieron beneficiados con 
el primer proyecto de ley, que ha te-
nido un costo cercano a los 10 mil 
800 millones de dólares y que aún no 
se completa en su totalidad.

Daniel Núñez Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Hay que ver si estas mociones 
son admisibles, porque 
dependerán de los cambios que 
se quieran realizar. Pase lo que 
pase, no estoy de acuerdo”.

Joanna Pérez, diputada del Distrito 21 (DC).

“La primera vez fue por una 
urgencia (...). Volver hacerlo 
generará un daño irreparable en 
los fondos”.

Leonidas Romero, diputado del Distrito 20 (RN).

NULO CONSENSO genera el 
posible retiro de un nuevo 10%, 
porque tendría un fuerte impacto 
en las futuras pensiones.



Política
Diario Concepción Domingo 30 de agosto de 2020 5

fue dado de baja por 
Carabineros, tras una 
denuncia de abuso sexual 
hecha por Norma.

El femicida Gary 
Valenzuela

porque a Norma no la 
mataron por ser carabinera, 
la mataron por ser mujer, 
tenía sólo 20 años.

La bandera 
morada se levantó

“#MeQuedoEnCasa por consciencia, tuve un familiar contagiado y fui testigo de las secuelas 
que deja esta enfermedad, cuidarse es esencial en estos momentos, sobre todo porque las cifras 

de contagio se volvieron a disparar”.

María Inés Acevedo, ingeniera en administración de empresas

#MeQuedoEnCasa

La reacción feminista 
local ante el femicidio 
de Norma Vásquez

DEBIDO AL CUESTIONAMIENTO EN REDES SOCIALES

“¿De verdad creen que utiliza-
ríamos los recursos tan nocivos 
del patriarcado en contra de noso-
tras mismas?, ¿de verdad creen que 
caeremos tan fácilmente en la 
trampa misógina de atacar a otras 
mujeres cuando son asesinadas, 
en vez de responsabilizar a quién 
corresponde?”, respondieron Las 
Tesis, en un texto difundido por 
Instagram, titulado “Para quienes 
piensan que nos alegra el femicidio 
de Norma Vásquez”. 

Pero, ¿por qué la aclaración?, a 
través de redes sociales, principal-
mente en Twitter, se les cuestionó 
el “no pronunciarse” o, como dije-
ron, “alegrarse” del asesinato de la 
joven carabinera, muerta presu-
miblemente a manos de Gary Va-
lenzuela, ex carabinero dado de 
baja tras una denuncia de agresión 
sexual, hecha por la misma Norma. 

Si bien hoy el supuesto femicida 
está en prisión preventiva mien-
tras se realice la investigación, des-
de los grupos feministas del Bío 
Bío, señalaron que aquí falló la ins-
titucionalidad, porque a sus jui-
cios, Carabineros no supo proteger 
a la joven veinteañera, siendo de 
sus propias filas, lo que lleva a cues-
tionarse: “Si no pudieron prestarle 
ayuda a su funcionaria, ¿están ca-
pacitados para cuidarnos?”. 

“Ellos (Carabineros), metieron 
el problema bajo la alfombra, dan-
do finalmente la oportunidad a su 
agresor de matarla. Vemos una ins-
titución tremendamente machista 
y patriarcal, donde la violencia está 
totalmente normalizada y arrai-
gada, lo que se replica también en 
el Poder Judicial, dando pie a que 
nadie haga nada cuando una mu-
jer es asesinada”, explicó la vocera 
de Callejeras Autoconvocadas, Be-
lén Calcagno. 

 
El cuestionamiento 

Respecto a los dichos en contra 
de los grupos feministas, en espe-
cial a “Las Tesis”, Calcagno indicó 
que esto llamó mucho la atención 
dentro de su colectivo, puesto que 
carece de realidad, porque aquí se 
busca proteger hasta a las que no 
les agradan, todas deben llegar sa-
nas y salvas a sus destinos. 

“Hubo una tozudez de la gente al 
decir que no habíamos reacciona-
do, cuando en primera instancia le-
vantamos la bandera morada por 
Norma, porque a ella no la mataron 
por ser carabinera, la mataron por 
ser mujer, dimos muestra de repu-
dio, para que digan que no hici-
mos nada. Si las condiciones sani-

Criticaron la institucionalidad de Carabineros, a juicio de 
Callejeras Autoconvocadas y el Partido Alternativa Feminista 
(PAF), la muerte de la joven se pudo haber evitado.

aún estamos al 50%, pero vamos 
avanzando”. 

Lo sucedido con Norma aumen-
ta aún más la necesidad de refor-
mar la institución de Carabineros. 
“No decimos replantearse, porque 
este concepto les queda chico, a 
raíz de la carencia de reparación 
que se arrastra, incluso, desde la 
Dictadura. Se debe cambiar la vi-
sión y misión de ellos e, incluso, su 
objetivo moral. Cuando denuncias 
una violación, quedas expuesta 
igual, lo que queda de manifiesto 
con la libertad que gozaba Gary 
Valenzuela. La violación y el abuso 
sexual, pareciera ser, que no es un 
hecho grave, por ahí va nuestra lu-
cha, en que se determine el criterio 
desde las instituciones, porque tan-
to el violar como abusar es un he-
cho grave”, sostuvo Zúñiga. 

Cabe recordar que Chile es par-
te de la Convención Interamerica-
na para prevenir, sancionar y erra-
dicar la violencia contra la mujer, 
conocida también como Conven-
ción Belém do Pará. “El Presidente 
de la República y todas las institu-
ciones deben respetar este acuer-
do”, sentenció Paloma Zúñiga.

FOTO: FACEBOOK NORMA VAZQUEZ

tarias estuvieran para salir a mar-
char, estaríamos en la calle mos-
trando nuestro apoyo a Norma”, 
enfatizó la vocera de Callejeras Au-
toconvocadas. 

Por su parte, la secretaria gene-
ral del Partido Alternativa Femi-
nista (PAF), Paloma Zúñiga, co-
mentó que “debemos entender que 
las críticas responden a la influen-
cia del patriarcado, el que está pre-

sente en la estructura de todas las 
mujeres, por eso, es tan complejo 
entender el feminismo, sobre todo 
cuando llevas cuarenta años en-
tendiendo el mundo de una forma 
y luego debes replantearte, no las 
juzgo porque aún arrastran estruc-
turas patriarcales, estamos en un 
proceso de cambio de mentalidad 
y al estar en este camino se van a 
generar este tipo de discusiones, 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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“A pesar de la 
cuarentena, no 
teman denunciar”

Desde el SernamEG cuentan 
con el número de denuncias 1455, 
el que funciona las 24 horas del 
día. “No es necesario tener sal-
do, además, contamos con el 
WhatsApp +56997007000, don-
de podrán encontrar orientación, 
más aún ahora que estamos en 
cuarentena”, indicó la directora 
regional, Lissette Wackerling.

LAS TESIS , a través de 
Redes Sociales, 
manifestaron no estar 
alegres por el femicidio 
de Norma Vásquez.
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sumó hoy la comuna de 
Concepción, que lidera los 
contagios Covid-19 en la 
Región.

casos
82

Hay preocupación por situaciones al interior de recintos asistenciales del Gran Concepción, sólo en el 
Hospital Regional hay ocho brotes activos con 113 personas vinculadas entre funcionarios y pacientes.

“Estos días de confinamiento en el hogar, pueden ser difícil para los adultos y niños, sobre todo 
cuando la rutina en casa se ha tenido que reestructurar y los días se tornan demasiado largos. “Que-

darse en casa” es la única manera que tenemos para romper la cadena de contagios”.

Yesenia Neira, educadora diferencial C. Concepción San Pedro

#MeQuedoEnCasa

Bío Bío alcanza nuevo peak: 359 
casos y positividad de PCR llega al 11%

Con 29 detenidos partió cuarentena total
Con un llamado a quedarse en casa y un amplio 

despliegue de personal de las FF.AA., de orden y 
municipios comenzó la Fase 1 en cuatro comunas 
de la Provincia de Concepción. 

Entre las 5:00 y el mediodía de este sábado, 29 per-
sonas fueron detenidas por no presentar salvocon-
ducto y vulnerar el confinamiento, mientras que en 
las comunas de Penco y Tomé, que ya cumplieron 
una semana con medida, fueron fiscalizadas dos mil 
175 personas, de las que once terminaron detenidas. 

Con el inicio de la cuarentena, se dio por termi-
nado los cordones sanitarios que se encontraban en-
tre San Pedro de la Paz y Coronel; y en Talcahuano, 
se realizaron 62 mil 300 controles. 

El jefe de la Defensa, Carlos Huber indicó que “Se 
realizó un sobre vuelo por las comunas que se en-
cuentran en cuarentena, es muy poca gente que se 
encuentra en la calle y el grado de cumplimento es 
alto y la idea es que la gente se quede en casa. El auto 
control debe prevalecer estos días”. 

Por su parte, la seremi de Gobierno, Francesca Pa-
rodi, recordó que el Permiso Único Colectivo, que se 
entrega para ir a trabajar, no sirve para ir a la feria o 
al supermercado por lo que las personas se arries-
gan a sanciones. “Es súper importante conocer los 
permisos individuales que existen en comisaría vir-
tual. Estos no son un comodín y sólo sirven para el 
fin específico”, aseguró.

JUNTO CON EL COMIENZO DE LA FASE 1 EN CUATRO COMUNAS DE LA PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

Agosto al parecer ha sido un mes 
complicado con respecto a los conta-
gios de Covid-19 en el Bío Bío. 

Varias han sido las jornadas en 
que los indicadores diarios de casos 
positivos superaron los 200 e, inclu-
so, los 300, tal como ocurrió ayer, en 
donde la cifra se encumbró a los 359 
contagios. 

Por ejemplo, Concepción sumó 82 
nuevas personas con Covid-19, le si-
gue Talcahuano con 41 casos y Chi-
guayante con 28 contagios nuevos. 

A lo anterior, se suma que duran-
te la última jornada se realizaron 
tres mil 301 exámenes de Reacción 
de Polimerasa en Cadena (PCR), de 
los cuales, un 11% arrojo resultados 
positivos. 

La mezcla de ambos factores man-
tiene en alerta a las autoridades, ya 
que son indicadores de riesgo ante fu-
turas alzas de casos. 

“No son buenas cifras, vamos a te-
ner que aumentar nuestra capaci-
dad diagnostica y tenemos que tes-
tear más y tenemos que ir a la baja. Es 
complejo tener la positividad sobre el 
10% y una alta tasa de casos. Por 
ejemplo, la próxima semana debe-
ríamos ver bajas con las medidas de 
confinamiento en las comunas de 
Tomé y Penco”, argumentó el seremi 
de Salud, Héctor Muñoz. 

Ante estas cifras, el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz, señaló que “a 
pesar de existir una baja en la movi-
lidad, vamos a reforzar los puntos de 
control durante esta cuarentena que 
esperamos se extienda por 21 días. 
Los últimos contagios refuerzan está 
determinación”. 

La Región mantiene dos mil 263 ca-
sos activos y suma 16 mil 997 conta-
gio. En tanto, los decesos llegan a 204 
personas. 

 
Brotes hospitalarios 

Otro factor de preocupación para 
las autoridades de la Región son nue-
vamente los brotes que han surgido 

Lo anterior derivó en la prohibición 
de funcionamiento de la faena por 
una semana, plazo en el cual deben 
mejorar sus protocolos al interior de 
la obra. 

Mientras que en el Hospital Guiller-
mo Grant Benavente hay ocho brotes 
activos con 113 personas, entre fun-
cionarios y pacientes involucrados, ya 
sea como casos positivos o contactos 
estrechos. 

La autoridad sanitaria reconoce 
que esta situación es menor a lo ocu-
rrido durante el mes de junio y que su-
peró los 150 casos positivos. “Estamos 
hablando de un brote menor, ya que 
se aplicaron las mejores”, explicó Héc-
tor Muñoz. 

 
Mejora en la trazabilidad 

Uno de los avances que reconocie-
ron en la seremi de Salud, se refiere en 
las mejoras con respecto a la trazabi-
lidad de los contactos estrechos. 

Si durante los primeros 15 días del 
mes agosto, estas cifras eran magras, 
en el Gran Concepción promedio un 
entre un 30% y 40% de investigación 
en las primeras 48 horas. Incluso, en 
comunas como Santa Juana simple-
mente no se les contactó. 

Ahora, Héctor Muñoz manifestó 
que en las últimas dos semanas del 
mes estas cifras se incrementaron, 
ya que “se contrató más personal y es-
tamos trabajando con las municipa-
lidades”.

FOTO.RAPHAEL SIERRA P.
Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

tres miembros del equipo de inspec-
ción fiscal de obra con contagio po-
sitivo y se encontraba en desarrollo la 
investigación para determinar los 
contactos estrechos. 

AMPLIO DESPLIEGUE de 
funcionarios policiales y 
municipales en las calles.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

en los principales recintos asisten-
ciales regionales. 

Al interior de las obras de norma-
lización del Hospital Las Higueras de 
Talcahuano hay 37 trabajadores y 
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El Gobierno confirmó que 
Gormaz se encuentra 
sumariado por otros hechos.

Otras 
investigaciones

La Policía de Investigaciones de-
tuvo al director regional del Serna-
geomin, Pedro Pablo Gormaz (UDI), 
a raíz de un episodio de violencia in-
trafamiliar. 

De acuerdo a los antecedentes 
que maneja la PDI, la denuncia se 
realizó la tarde del jueves, cuando 
una mujer denunció al directivo por 
el delito de amenazas bajo contex-
to de violencia intrafamiliar. Gor-

Detienen a director de Sernageomin por amenazas
Tras esto, el Juzgado de Garantía 

de Concepción determinó que no 
debe acercarse a la víctima. 

Desde el Gobierno, la vocera lo-
cal, Francesca Parodi, indicó que 
“se conversó con el Ministerio de 
Minería y el director se encuentra 
suspendido del cargo a raíz de inves-
tigaciones internas que se encuen-
tran vigentes y lo ocurrido puede ser 
una agravante en la indagatoria”.

FOTO:DE TWITTER.

GORMAZ se encuentra suspendido del cargo.
maz fue detenido y quedo a dispo-
sición de los tribunales. 
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“Me quedo en casa, cuidándome y espero que todos lo hagan. Trabajo en mis clases virtuales e inves-
tigación en geoestadística. Mantengo contacto con mi familia que está en Bolivia y, en ratos libres, veo 

una película y cuido a mi perrita que no entiende porqué no salimos a pasear como antes”.

Daisy Arroyo, académica e investigadora Depto. Estadísticas UdeC

#MeQuedoEnCasa

ASEGURÓ EL SEREMI DE SALUD, HÉCTOR MUÑOZ, A CASI SEIS MESES DESDE QUE EL VIRUS LLEGÓ AL PAÍS

La Región ha marcado hitos im-
portantes en la pandemia, como la 
detección el tres de marzo del pri-
mer caso de coronavirus, un hombre 
de 33 años que retornaba de Singa-
pur, análisis realizado en el Hospital 
Regional de Concepción, único cen-
tro que en esos momentos era capaz 
de realizar PCR. 

También, atendió más de cien 
provenientes de otras como la Me-
tropolitana, que se encontraban co-
lapsados en sus camas críticas, se 
destacó por la alta cantidad de PCR 
realizados, que supera los 200 mil y 
por su alta ocupación de residencias 
sanitarias que llega a 74%. 

Ad portas de cumplir seis meses de 
pandemia, la cara de la medalla ha 
cambiado, la Región se acerca a los 
17 mil contagiados, supera los 200 
muertos, ha sobrepasado los dos mil 
activos y llegado a un peak de 355 po-
sitivos en un día, tiene fallas en las tra-
zabilidad en contactos estrechos que 
llegó a ser de 72 horas y que ahora lle-
ga a 80% en menos de 48 horas. 

El aumento de casos, que inicial-
mente se produjo en grupos evangé-
licos que realizaban cultos presen-
ciales, luego, pasó a ser liderado por 
brotes familiares (75%) y un 20% de 
transmisión comunitaria, es decir, 
que no se sabe dónde ni cómo se 
contagió, llevó al alza de casos y con 
ello a una baja disponibilidad de ca-
mas críticas, cercana al 20%, que 
detonó el traslado de pacientes a 
otras regiones, medida preventiva 
ante un posible colapso. 

 
Adherencia y trazabilidad 

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, aseguró que las cifras son preo-
cupantes y que esperan que la Re-
gión, que tiene alta competencia en 
el manejo de patologías respirato-
rias y fortalezas en vigilancia epide-
miológica, y el compromiso de los 
funcionarios de salud, revierta con 
la cuarentena la situación actual y 

Detección rápida y adherencia a reglas 
son las piedras de tope en pandemia
Se espera que con la cuarentena disminuyan los positivos a Covid-19, lo que junto a la búsqueda activa, 
la mejora de la trazabilidad y aislamiento permitirá lograr ganar la batalla contra el virus.

disminuyan los contagios. 
Eso sí, aseguró que la educación 

sanitaria está débil y que se fortale-
cerá para que los ciudadanos ad-
hieran las medidas de prevención 
“porque los mismos que nos piden 
cuarentena son los que salen de pa-
seo y de compras” y, también mejo-
rar la trazabilidad de los contactos 
estrechos. 

“Dentro de los principales pro-
blemas, se encuentran el uso de fe-
cha de registro a partir del examen 
y no de la fecha de notificación al 
caso confirmado, un aumento de 
casos y aumento de la cantidad de 
contactos diarios, el hecho de que al-
gunos contactos no son declarados 
por los casos positivos en forma in-
mediata, además de haber un gru-

po que personas que cuesta ubicar 
por faltar datos relativos a su iden-
tificación”. 

Reconoció que deben identificar 
rápidamente los casos para dismi-
nuir la cadena de transmisión, por 
lo que están aumentando la toma de 
PCR, a través de búsqueda activa, 
trazabilidad y aislamiento. “Lleva-
mos 19 mil 831 muestras tomadas a 

personas asintomáticas, confirmán-
dose 601 casos”. 

 
Residencias 

Si bien las residencias sanitarias 
permiten que las personas realicen 
un confinamiento efectivo y cuenten 
con todo lo necesario, incluida, aten-
ción médica y hotelería, también 
han sido cuestionas por robos, en-
tregas de drogas y escape reiterado 
de pacientes con problemas de sa-
lud mental, que han puesto en ries-
go a la comunidad. 

Al ser consultado sobre si debe-
rían haber recintos específicos para 
atender personas con anteceden-
tes penales o problemas mentales, 
aseguró que no pueden discriminar 
a nadie, pero que para “mejorar se-
guridad, hemos destinado para ca-
sos más complejos, como personas 
con antecedentes penales, una resi-
dencia en Talcahuano, la que fue in-
formada a Fiscalía”. 

En los casos de salud mental, aún 
no se toma una medida, pero desta-
có que las residencias cuentan con 
equipos de salud mental para orien-
tación primaria y derivación a red 
asistencial de ser necesario.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.
Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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“Necesitamos identificar los 
casos rápidamente para la 
cadena de transmisión, 
incrementando los PCR con la 
búsqueda activa”.

“Hemos destinado para casos 
más complejos, como personas 
con antecentes penales, una 
residencia en Talcahuano”.

“Estamos sobre los 3.000 PCR 
(...). La positividad se ha 
mantendio entre un siete y 10% 
durante las últimas semanas”.

FRASE
PARA BAJAR los 
contagios necesitamos 
que a gente cumpla, que 
se quede en casa, use 
mascarilla y mantenga 
distancia social.
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El municipio 
cumple con el 
proyecto de 
salud en terreno
Construcción de nuevos centros asistenciales y gran labor durante la 
pandemia han sido claves para resguardar la salud de los coronelinos.

NUEVOS AVANCES EN LA MATERIA

E
n estos casi 4 años de gobier-
no ciudadano inclusivo, la 
salud pública ha sido un eje 
fundamental para la admi-
nistración municipal, y más 

aún en tiempos de la pandemia mun-
dial, en que la vida ha cambiado radi-
calmente para cada uno de los habitan-
tes de la comuna. Esto implica realizar 
un esfuerzo mucho mayor. 

Pese a lo complejo y difícil que se tor-
na abordar y enfrentar este tema, en la 
Municipalidad de Coronel asumieron el 
desafío de revertir la situación del co-
ronavirus evitando los masivos conta-
gios y adecuando los Cesfam como Sa-
pus respiratorios. Además, se realizan 
tomas de PCR en distintos lugares de 
la ciudad. Por otra parte, se ha realiza-
do una fuerte campaña comunicacio-
nal para que la gente tome conciencia 
de lo letal que es el virus. 

Dentro de las acciones implementa-
das, se han realizado sanitizaciones lo-
calizadas y se han puesto en funciona-
miento camiones nebulizadores que 
recorren cada barrio y rincón de la ciu-
dad de manera periódica.  

Otra de las medidas tomadas por el 
municipio es interactuar con el Go-
bierno central para implementar cordo-
nes sanitarios y cuarentenas que per-
mitan el resguardo de la salud de los 
ciudadanos. Esto, ha permitido redu-
cir los contagios y poner en funciona-
miento 3 residencias sanitarias exclu-
sivas para casos Covid-19. 
 
Salud de calidad 

Pese al complejo escenario, también 
se han hecho estudios de factibilidad 
que han permitido generar nuevas ins-
tancias de relevancia con el objetivo de 
brindar atención de calidad y más hu-
manitaria para los coronelinos. 

El municipio ha conseguido recursos 
para la compra del terreno donde estará 
emplazado el nuevo Hospital de la comu-
na en la entrada del sector Calabozo en 
la ruta 160. El emblemático proyecto su-
pera los 122 mil millones de pesos. Aún 
se siguen gestionando recursos con el 
Gobierno central para concretar el proyec-
to dentro de los próximos 6 años. Para 
ello, ya se abrió la licitación internacional 
para construir el nuevo centro de salud. 

 
Nuevos proyectos 

Uno de los compromisos de la ges-
tión fue construir el nuevo Usaf sector 
sur, que está ad portas de ser inaugu-
rado. A él, se suma la construcción de 
otro Usaf en población Berta Acevedo 
y el SAR Carlos Pinto Fierro que regis-

tra un 95% de avance en la obra. 
El anhelado SAR Carlos Pinto nació 

como política pública impulsada en el 
Gobierno de la ex presidenta Miche-

lle Bachelet. El proyecto estaba estan-
cado. Cuando el alcalde Boris Cha-
morro asumió el municipio, junto a su 
equipo, trabajaron y realizaron las ges-

tiones para dar vida a la iniciativa. 
“Es necesario tener esta unidad de 

urgencia porque atenderá de 17 horas 
a 8 de la mañana. Además, permitirá 
descongestionar la Unidad de Urgen-
cia del Hospital San José. Hemos teni-
do algunos inconvenientes, pero segui-
mos realizando las gestiones para que 
el proyecto sea inaugurado este año”, 
comentó Boris Chamorro. 

En materia de salud, se han genera-
do proyectos fructíferos para acercar la 
salud primaria a los coronelinos. Mues-
tra de ello, ha sido la entrega de me-
dicamentos a pacientes crónicos y pos-
trados en sus domicilios. A la fecha, se 
han atendido más de 10 mil personas. 

También se inauguró la óptica popu-
lar que se ubica en calle Sotomayor, 
donde los ciudadanos adquieren sus 
lentes a mitad de precio. Esto ha alivia-
do el presupuesto de muchas familias. 

Coronel bordea los casi 120 mil ha-
bitantes, por lo que, se ha hecho ne-
cesario seguir invirtiendo en nuevos 
centros de salud para resguardar y me-
jorar la calidad de vida de sus ciudada-
nos. El objetivo municipal es cumplir los 
estándares de calidad y mejorar la ca-
lidad de vida de la comunidad.
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“Estamos trabajando por el bienestar 
y el futuro de nuestra comuna”

La máxima autoridad municipal comenta la actualidad comunal, los progresos que ha tenido Coronel 
bajo su mandato y entrega un saludo a los coronelinos en este 171° aniversario.N

o se puede negar que, du-
rante los últimos años, Co-
ronel ha crecido en mu-
chas materias. Avances en 
obras e infraestructura, me-

joras al sistema de salud, la promoción 
del deporte y el énfasis dado a la edu-
cación municipal han sido algunos de 
los pilares de la gestión encabezada por 
el alcalde Boris Chamorro. 

Además, la comuna ha continuado 
su batalla en el tema ambiental y logró 
disminuir considerablemente los índices 
de delincuencia, que hasta hace algu-
nos años, parecía un trabajo sumamen-
te complejo. Sin embargo, el municipio 
ha progresado en todas estas materias 
y, hoy, la comuna avanza en vías de de-
sarrollo. 

Boris Chamorro comenta la actualidad 
de la comuna, relata cómo se ha avan-
zado en los temas antes mencionados 
y da a conocer sus expectativas de cara 
a los meses que le restan como alcalde, 
y que podrían extenderse con un segun-
do periodo. 

-- ¿Cómo evaluaría la actualidad de la 
comuna? 

- Estamos cambiando Coronel y de-
volviéndole el cariño a nuestros veci-
nos. Todavía nos quedan varios sueños 
por cumplir en todas las áreas, pero no 
podemos desconocer lo que hemos 
hecho como gestión municipal en es-
tos 4 años. Trajimos a Coronel más de 
$45 mil millones de inversión pública, 
que nos han permitido sacar adelante 
muchas obras emblemáticas como el 
edificio consistorial o el paso sobre ni-
vel Camilo Olavarría. Hay otros avances 
en salud, sello social, educación, in-
fraestructura y deportes. En general, 
creo que la actualidad de la comuna es 
bastante positiva. 

- Una de las propuestas de su campa-
ña fue dar a su gestión un importante 
sello social, ¿Lograron el objetivo? 

- El sello social es parte del alma de 
nuestra gestión municipal. Así lo hemos 
concentrado, acercando el cariño a nues-
tra gente en materia de dignidad y lu-
chando contra algunas cosas que nos 
complican como las empresas contami-
nantes que tanta incomodidad han ge-
nerado en nuestra comuna. Hemos ge-
nerado proyectos vanguardistas a nivel 
nacional, como lo es el albergue de in-
vierno, el programa de enfermedades ca-
tastróficas y muchas iniciativas más. 
Como coronelino, me siento orgulloso de 

lo que hemos hecho, más allá de la pie-
dra y el cemento. Me refiero a lo que le 
vamos a dejar a las futuras generaciones. 

- La situación ambiental en Coronel es 
un tema prioritario, ¿Cómo han traba-
jado para mejorar esta situación? 

- Implementamos una postura de to-
lerancia cero a la contaminación. Hemos 
cumplido durante estos 4 años con lo 
que nos propusimos. Cerramos el ver-
tedero de cenizas, aumentamos la fisca-
lización a las calderas del Parque Indus-

trial, iniciamos la fiscalización a Colbún, 
no permitimos Santa María 2 y tuvimos 
la opción de crear la Dirección de Me-
dio Ambiente. Además, dimos una dura 
pelea a la instalación de los estanques 
de combustible Copec, que fue recha-
zado por la Comisión de Evaluación 
Ambiental. Además, estamos trabajan-
do en el rechazo al Plan Regulador Me-
tropolitano, que es una tarea que esta-
mos conduciendo con los dirigentes so-
ciales. Estamos trabajando por el 

bienestar y futuro de nuestra comuna. 
- Hasta hace algunos años, Coronel 

fue una comuna cuestionada a nivel na-
cional por la alta tasa de delincuencia y 
la gran cantidad de homicidios por año, 
¿Cómo avanzaron en materia de segu-
ridad pública? 

 - Desde nuestra llegada, creamos un 
modelo de gestión en seguridad públi-
ca que no existía en nuestra comuna y 
que no existe en la Región. El modelo 
se instaura con la creación de la Casa de 
la Seguridad donde está la central de te-
levigilancia. Además, tenemos el mode-
lo de rondas preventivas con los vehícu-
los de seguridad pública que tampoco 
existían, hay un espacio dedicado a la 
defensa civil y así, muchas iniciativas 
surgidas en esta gestión. Esto nos tiene 
muy contentos porque se está constru-
yendo el nuevo cuartel de Carabineros 
y ya tenemos el nuevo cuartel de la PDI. 
Logramos disminuir los homicidios en un 
gran porcentaje, situación que en el pa-
sado generó que Coronel fuera tema na-
cional en ese ámbito. Hemos avanzado 
bastante en materia de seguridad. 

- A meses de finalizar su primer perio-
do como alcalde, ¿Cuáles son sus ex-
pectativas para lo que resta de gobier-
no municipal? 

- Para el tiempo que queda al mando 
del municipio, espero seguir trabajando 
para concluir varios proyectos que tene-
mos pendientes. Además, debemos se-
guir trabajando en materia ambiental y 
concluir algunas obras. No podemos 
descuidarnos en materia de salud y tene-
mos que seguir haciendo frente a la pan-
demia, buscando brindar lo mejor a nues-
tra ciudadanía. En resumen, estos meses 
serán intensos y de mucho trabajo. 

- En este 171° aniversario la comuna, 
¿Qué le puede decir a los coronelinos? 

- Sólo decirles que seguiremos traba-
jando y respondiendo a la confianza 
que nos entregaron cuando votaron 
por esta gestión municipal. Hay un com-
promiso mío y de mi equipo de traba-
jo con nuestros vecinos. Los objetivos 
están claros y seguiremos operando 
para que Coronel siga creciendo.

Edición Especial 171º Aniversario de Coronel
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La transformación de la 
educación pública municipal 
es un gran desafío
Nuevos proyectos, mejoramiento de obras y adaptación del modelo educativo se incluyen en un gran 
programa para mejorar la calidad de la educación en Coronel.

GESTIONES SIGUEN EN MARCHA

D
esde que la actual adminis-
tración asumió la conduc-
ción de la ciudad, el muni-
cipio tuvo como objetivo 
inmediato él transformar 

un modelo de educación municipal 
que parecía ya desgastado. Para ello, 
se propuso implementar un modelo in-
novador y transformador de educa-
ción municipalizada. 

Tras detectar las falencias y precarie-
dad de infraestructura en los estableci-
mientos educacionales de la comuna, se 
puso en ejecución un trabajo dinámico 
y eficiente en materia de recursos, que 
se utilizó en el mejoramiento de la in-
fraestructura de los recintos. Durante el 
2020, se concretó el 100% de las obras 
planificadas, hecho que llena de orgu-
llo al equipo de trabajo encabezado 
por el alcalde. 

“Como equipo municipal y el equipo 
del DEM nos propusimos varios objeti-
vos que esperamos cumplir. Queremos 
tener todas nuestras unidades educati-
vas calefaccionadas durante el año en 
curso. Con humildad y voluntad, anhe-
lamos lograr este proyecto social y edu-
cativo”, señaló Boris Chamorro. 

 
Becas 

Otro proyecto que ha resaltado du-
rante el actual gobierno comunal, es la 
creación de la “Beca Alcalde de Coro-
nel”, que es un aporte económico a los 
20 mejores puntajes PSU de la ciudad.  

“La idea es inédita en el país. Es un he-
cho que me llena de orgullo porque son 
recursos que salen de mi propio bolsi-
llo durante el mes de marzo, puesto 
que, entrego todo mi sueldo para cur-
sar este beneficio a los estudiantes de 
Coronel”, indicó el alcalde. 

 
Coronel Bilingüe 

Como ciudad puerto, Coronel se abre 
al mundo y se plantean nuevas compe-
tencias para derribar barreras, como es 
en el caso de los problemas idiomáticos. 
Por ello, la municipalidad creó un mo-
delo innovador en la educación públi-
ca municipal, que permite a niños y ni-
ñas en edad temprana a comprender y 
hablar el inglés. 

“Para lograr este objetivo, aumenta-
mos nuestras horas de inglés en la en-
señanza básica y media. Esperamos que 
en un mediano plazo se pueda sacar la 
primera generación de estudiantes de 
la ciudad de Coronel que comprenda y 
hable inglés de manera perfecta”, indi-
có el alcalde. 

Dentro de los proyectos emblemáti-
cos e históricos, está la reposición de la 
Escuela Rosa Medel, que experimenta 
un gran avance.  

Hace algunos días, con la comunidad 
escolar se realizó una emotiva y senci-
lla ceremonia en el sector Avenida La 
Mora donde se descubrió el letrero que 
simboliza el esfuerzo y trabajo realiza-

do como municipio y como comunidad 
educativa del sector Escuadrón, de lo 
que será la nueva Escuela Escuadrón, 
cuya inversión bordea los casi 7 mil mi-
llones de pesos, convirtiéndose en uno 
de los grandes proyectos en materia 
económica. Este desarrollo, tendrá alto 
impacto en la comunidad educativa 
municipalizada. 

Por otro lado, el municipio ha cumpli-
do los compromisos con la educación 
pública, a la cual le ha otorgado calidad, 
concretando nuevos proyectos como 

la construcción del gimnasio del Liceo 
Yobilo, la escuela Víctor Domingo Silva 
y el Liceo Bicentenario. 

A la fecha, son 23 proyectos que inclu-
yen conservación, reposición, mejora-
mientos y cambios en diversas unidades 
educativas. Se debe consignar que las 
obras siguen ejecutándose y se ha tripli-
cado el presupuesto en educación para 
el mejoramiento de las infraestructuras 
de estos establecimientos educaciona-
les. La inversión estimada alcanza los 
1.516.602.465 millones de pesos.

Edición Especial 171º Aniversario de Coronel
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La organización 
se reinventa en 
medio de la crisis 
sanitaria

en la plataforma Moodle bajo la moda-
lidad E-learning (con autorización de Di-
rectemar y Codificado por Sence). Mu-
chos trabajadores de puertos regiona-
les han actualizado sus credenciales y se 
acreditaron. 

Los Cursos de Conducir Clase B, se re-
tomaron luego de 4 meses de paraliza-
ción. El nuevo inicio se gestó con un 
plan de mitigación sanitario y preventi-
vo. 

Además, los cursos de Servicio de 
Guardia de Seguridad (OS10), están 
congelados por temas sanitarios, pero 
gracias a una reciente resolución, se 
podrán implementar de manera online. 
Ya se trabaja en el diseño del programa. 

“La Covid-19 ha afectado a Pymes y 
Otecs. Somos parte de un sector que se 
está manteniendo con lo mínimo. Mu-
chos cursos son presenciales, por sus-
pendimos algunos programas o los im-
plementamos online para seguir entre-
gando nuestro servicio”, señaló Gema 
Vidal. 

En el futuro buscan seguir implemen-
tando cursos Sence adjudicados de ma-
nera mixta, online y presencial (oficios). 
“Como organismos técnicos de capaci-
tación, nuestra labor será clave para 
poner en marcha la Región. Debemos 
apoyar la reconversión de miles de tra-
bajadores que perdieron sus puestos de 
trabajo”, sostuvo la directora. 

 
Saludo a Coronel  
por nuevo Aniversario 

 “Saludo a nuestro alcalde, Boris Cha-
morro, a clientes, usuarios, empresas y 
comercio de la comuna. Esperamos sa-
lir de situación. Hacemos un llamado a 
tomar todas las medidas sanitarias para 
el cuidado de todo Coronel”.

P
or 24 años, Blase Pascal ha 
entregado un servicio a la ca-
pacitación en Coronel. Gra-
cias al trabajo constante, la 
organización ha apoyado a di-

ferentes instituciones como: Sence, Di-
rectemar, Carabineros OS10, al Ministe-
rio de Transportes, diversas empresas y 
particulares, con quienes ha colabora-
do para generar desarrollo sostenido de 
competencias a trabajadores en la co-
muna y la Región. 

El rol ha sido clave dentro de Coronel, 
porque entrega capacitación en diferen-
tes áreas, demostrando calidad y com-
promiso con los sus usuarios y clientes, 
situación que ha permitido ampliar, ad-
quirir y mejorar las competencias labo-
rales de trabajadores y empresas. 

Este año, ha sido complejo por la 
pandemia. Los cursos adjudicados por 
Sence se encuentran momentáneamen-
te de manera presencial y al ser oficios, 
no se pueden dictar en línea. 

“Sabemos lo que pasa en nuestro 
sector. Realizamos reuniones con Otecs 
a nivel nacional y regional, además de 
hablar con otras asociaciones gremia-
les. También hablamos con Don Oscar 
Aliaga, director de Sence Bío Bío y el 
director nacional, Juan Manuel Santa 
Cruz. Nos han invitado a formar comi-
siones de trabajo para resolver las di-
ficultades presentadas por la Covid-
19”, dijo Gema Vidal, directora de Bla-
se Pascal. 

  
Actualidad 

En la actualidad, la organización tra-
baja en diversas áreas. Por ejemplo, en 
el área Marítima Portuaria, implementó 
el curso Básico de Seguridad en Faenas 
Portuarias, programa que está inserto 
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BLASE PASCAL CAPACITACIÓN

Pese al complejo escenario económico y social causado por la Covid-
19, Blase Pascal ha generado nuevas instancias para seguir cumpliendo 
y entregando el servicio de calidad que les caracteriza.
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Cariño para brindar el 
apoyo que necesitan 
los coronelinos

E
l sello social ha permitido trans-
formar la actual administración 
municipal en una gestión mucho 
más humana y empática. Mejorar 
la calidad de vida y el bienestar 

de los coronelinos es un eje transversal que 
ha motivado a generar instancias de apo-
yo para cada habitante de la ciudad. 

En salud, área muy sensible el actual 
contexto pandémico, se ha acercado la 
atención a las poblaciones y a cada barrio 
de Coronel. En educación, se ha articula-
do una serie de interacciones donde se ha 
involucrado a la comunidad estudiantil en 
un rol protagónico en la toma de decisio-
nes de cada uno de los cambios que se han 
generado, desde insumos a financiamien-
to propio para los jardines infantiles.  

Asimismo, se ha gestionado la reducción 
de horarios y carga laboral a funcionarios 
de la educación municipal. También se 
han realizado de cabildos participativos 
para estudiantes para que la construcción 
del Padem sea de forma democrática, en 
dónde los actores relevantes de la educa-
ción municipalizada sean parte activa en los 
cambios propuestos para mejorar la edu-
cación pública en la ciudad. 

“Un punto neurálgico es nuestra Direc-
ción de Desarrollo Comunitario donde 
acuñamos el concepto del sello social que 
estaba perdido y extraviado en la ciudad. 
Hemos desarrollado acciones de alta rele-
vancia en la comunidad como: los alber-
gues de invierno municipal en los sectores 
de Camilo Olavarría y O’Higgins donde 

convergen distintas realidades, entre otras 
acciones” comentó Boris Chamorro, edil 
de la comuna de Coronel. 

 
Los Recursos 

Para poder implementar estos temas, la 
municipalidad ha incrementado los fondos 
en estos últimos años con una adecuada 
administración financiera de los recursos 
obtenidos a través de la recaudación por 
conceptos de permisos de circulación, la 
recuperación de licencias médicas y el de-

sarrollo de medios de pagos para contri-
buyentes que se encontraban en deuda.  

“Hemos sido cautelosos en optimizar 
los recursos que llegan al municipio. Por su-
puesto que cada alcalde tiene cierta liber-
tad de colocar su impronta en diversos te-
mas de gestión municipal. El sello social es 
para nosotros una prioridad y es por ello 
que hemos centrado gran parte de nues-
tros esfuerzos humanos, técnicos y econó-
micos en la Dirección de Desarrollo Social” 
sostuvo el alcalde coronelino.

Edición Especial 171º Aniversario de Coronel
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Infraestructura y 
conectividad: dos pilares 
de la gestión municipal
El término del edificio 
consistorial marcó todo un hito. 
Por otro lado, se avanza en obras 
que permitirán mejorar la 
conectividad de Coronel y que 
beneficiarán a miles de 
habitantes de la comuna.

CONTINÚA EL DESARROLLO DE MÚLTIPLES OBRAS

E
l desarrollo integral de la 
comuna de Coronel nece-
sita de nuevos desafíos en 
materia de infraestructura 
y conectividad, debido a 

la explosión demográfica y al au-
mento del parque automotriz e in-
mobiliario. 

Desde el inicio de la gestión muni-
cipal, se han debido sortear varios 
obstáculos en proyectos que estuvie-
ron congelados y que son necesarios 
y claves para el desarrollo urbano de 
la comuna. En ese sentido, el edificio 
consistorial y el paso sobre nivel Los 
Labores en Camilo Olavarría, son dos 
proyectos que se tuvieron que gestio-
nar y articular en reuniones con el 
Contralor General de la República. 
En aquella ocasión, el municipio con-
siguió cerca de 6.800 millones de pe-
sos con la Subdere, que fueron utili-
zados para culminar el edificio que se 
había convertido en un elefante blan-
co sin fecha de término y que era ne-
cesario para cumplir con los corone-
linos, que, hasta ese tiempo, debían 
realizar un tour para efectuar diversos 
trámites y obtener beneficios desde 
municipio. 

“Ocupar las dependencias de la 
casa del pueblo en Bannen #70 nos 
llena de orgullo y satisfacción por-
que lideramos un proyecto de estas 
características. Más allá de la gestión 
económica, nos ha generado una gran 
sensación emocional por todo el tra-
bajo. Agradecemos el apoyo de nues-
tros colaboradores internos y externos 
que aportaron lo suyo para recuperar 
un espacio vital e histórico para los co-
ronelinos”, comentó Boris Chamorro. 

Paso sobre nivel Camilo Olavarría 
Uno de los proyectos emblemáticos 

y bastión arquitectónico patrimonial 
de la comuna es el paso sobre nivel 
Los Laboreos de Camilo Olavarría. 
Tras una larga historia, se llegó a buen 
puerto con un proyecto que ya expe-
rimenta un 97% de avance y que pron-
to será inaugurado. 

El paso sobre nivel no se construyó 
antes de la llegada del Biotrén y por 
la gestión e intervención municipal, se 
hizo realidad. De esta forma, cerca de 

16 mil coronelinos que estaban des-
conectados del eje principal de calle 
Manuel Montt serán beneficiados. 

Estos dos proyectos pasarán a la his-
toria patrimonial en materia arquitec-
tónica. La actual administración ha 
devuelto obras necesarias que han 
conectado a los habitantes de la co-
muna. En ese sentido, con el edificio 
consistorial se ha acercado el munici-
pio a la gente, y, además, se ha me-
jorado la conectividad comunal. 

“Nuestra gente siempre espera 
anuncios importantes, y hoy, cerca de 
un nuevo aniversario donde se viven 
tiempos difíciles por la pandemia, de-
bemos replantearnos en lo cotidiano 
y tenemos que reinventarnos en cada 
oficio, con humildad, analizando de-
fectos y virtudes. Estamos enfocados 
en construir la identidad y el patrimo-
nio de un pueblo minero que ha teni-
do coraje y temple”, señaló el alcalde. 

Hace algunos días, se anunciaron los 
recursos para la construcción del Par-
que Humedal Boca Maule, hito de 
esta gestión municipal. Por otro lado, 

la nueva barcaza ya está funcionando 
y es un medio de transporte que per-
mitirá conectar a más de 2 mil vecinos 
y vecinas de la Isla Santa María. Ade-
más, se está construyendo la posta ru-
ral para los isleños y se está pavimen-
tando de manera histórica el acceso 
a San Ricardo, obra que pronto será 
inaugurada. 

En otras obras, se han construido 
múltiples áreas verdes y se ha entre-
gado equipamiento comunitario en el 
sector Patagual. Otro gran hito es la 
remodelación del Cementerio Muni-
cipal. 

“Hemos fortalecido la convivencia 
social en cada barrio con la recupera-
ción y construcción de múltiples sedes 
sociales. Eso es parte de una gestión 
que ha centrado todos sus esfuerzos 
en todos los ámbitos para mejorar la 
calidad de vida de cada habitante de 
esta noble tierra llena de historia. Te-
nemos nuevos desafíos que asumi-
mos. Queremos engrandecer nuestra 
ciudad y a nuestra gente”, cerró Bo-
ris Chamorro.
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El sueño de transformar 
Coronel en una ciudad 
deportiva
De los cuatro proyectos para desarrollar el deporte, dos ya están 
ejecutados y otros están ad portas de inaugurarse.

LA COMUNA CUENTA CON NUEVOS RECINTOS DE ALTO ESTÁNDAR

E
l polvo del verano y el tedio-
so barro del invierno ya son 
parte del pasado en la comu-
na. En la actualidad, se han 
inaugurado dos complejos 

deportivos en los sectores de Lagunillas 
y Camilo Olavarría. 

 A ellos, se suma la pronta inaugura-
ción de la pista atlética de un recinto em-
blemático e histórico como lo es Esta-
dio Federico Schwager. Asimismo, en el 
ala norte de la ciudad se ha consolida-
do la materialización del proyecto Pati-
nódromo que está a la espera de su fi-
nalización y que beneficiará a niños, ni-
ñas, jóvenes y adultos. 

 
Polideportivo Lagunillas  

Uno de los importantes proyectos mu-
nicipales en materia deportiva ha sido el 
Polideportivo de Lagunillas “Sergio San-
doval Parada”, que ya fue inaugurado 
con bastante éxito y en donde hoy luce 
un complejo imponente con una carpe-
ta sintética, torre de iluminación y gra-
derías. La inversión en este espacio para 
el deporte bordeó los 800 millones de 
pesos. 

 
Estadio Camilo Olavarría 

Fue la primera obra deportiva en inau-
gurarse en el sector Camilo Olavarría. El 
recinto “José Oliva Torres”  fue comple-
tamente renovado con una cancha sin-
tética, iluminación, estacionamientos, 
baños públicos y galerías techadas. La 
inversión tuvo un costo cercano de 800 
millones de pesos aportados por el Go-

dromo alcanzó una inversión cercana a 
los 300 millones de pesos y busca bene-
ficiar a cerca de 500 niños y adultos en 
estas disciplinas. 

 
Pista Atlética Estadio Federico 
Schwager 

El proyecto de la Pista Atlética busca-
ba revertir la situación de un recinto de-
portivo histórico olvidado, desplazado en 
el tiempo y que ha sido cuna de grandes 
deportistas del fútbol y el atletismo; Ser-
gio Pichot, Víctor Aravena “el hijo del 
viento” y por mencionar algunos en el fút-
bol como Víctor Merello, Manuel “Mono” 

García y Jorge Carrasco, entre otros. 
Este proyecto de remodelación y cam-

bio de pista atlética alcanzó una inver-
sión de 1.600 millones de pesos y cuen-
ta con una pista sintética con los altos es-
tándares que rigen en la alta 
competencia de elite. El recinto depor-
tivo tiene una nueva carpeta de pasto na-
tural, sistema innovador de regadío sin-
cronizado e iluminación, cierre perime-
tral y reposición de graderías. 

Actualmente, el proyecto se encuen-
tra en una etapa de revisión y exigencia 
mayor para la pronta entrega de este re-
cinto deportivo que está en el ADN his-
tórico de cada coronelino que ha vivido 
parte de su vida en diversas gestas de-
portivas dentro del estadio. El recinto 
posee un pasado y presente glorioso, 
para ahora tener un futuro prometedor 
y dar espacio a las nuevas generaciones 
de deportistas de alto rendimiento.
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bierno Regional. Lleva casi dos años de 
funcionamiento y se ha transformado en 
un espacio importante para el deporte 
local. En este sector, tuvieron que pasar 
40 años para consolidar un remodelado 
espacio que hoy contrasta con aquel si-
tio eriazo rodeado de polvo en verano 
y barro en el invierno. 

 
Patinódromo Sector Norte  

Lo que era casi inalcanzable y un sue-
ño utópico para la comunidad deporti-
va local, hoy es un proyecto que está en 
etapa avanzada para su concreción y 
pronta inauguración. El proyecto Patinó-
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Coronel reconoció a funcionarios y 
trabajadores de la salud municipal

D
e manera pionera en la Re-
gión y el país, el Plan de 
Medidas Económicas y So-
ciales Coronel, Plesco, re-
conoció hace algunos 

días, el esfuerzo y sacrificio al servicio 
de la comunidad de las y los trabaja-
dores de la primera línea de Salud en 
la comuna. 

Es por ello que el marco del 171° 
Aniversario de Coronel, la gestión del 
alcalde Boris Chamorro, junto al Con-
cejo Municipal, ha considerado la me-
dida Apoyo a los Funcionarios de la Sa-
lud, para cerca de 900 trabajadores de 
la atención primaria de “nuestra prime-
ra línea”, representantes fieles de la va-
lentía, constancia, amor por el prójimo 
y vocación de servicio a la ciudadanía.  

Esta medida contempla la adquisición 
de elementos de protección personal 
y la entrega de un bono de emergen-
cia (incentivo económico) para los fun-
cionarios y colaboradores de la salud 
municipal. 

De esta manera, Coronel saludó y re-
conoció a los trabajadores y funciona-
rios de Isla Santa María, Patagual, el 
Cescosf Lagunillas, Cescof Escuadrón, 
Cesfam Lagunillas, Cesfam Yobilo, Ces-

fam Carlos Pinto Fierro, la DAS y el De-
partamento de Salud Municipal. 

Con esto, se demuestra el compromi-
so del municipio con quienes han pues-
to todo su esfuerzo durante el periodo 
de pandemia, dejando muchas cosas 
de lado por cumplir con una labor de 
primera necesidad que ha sido de apo-
yo para cientos de coronelinos.

Adquisición de implementación 
para protección de personas y la 
entrega de un incentivo económico 
fueron parte del aporte del municipio 
a sus trabajadores.

Edición Especial 171º Aniversario de Coronel

MEDIDA INÉDITA EN LA REGIÓN 
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Plan Regulador Metropolitano de 
Concepción: ¿Cómo se planifica Coronel?
La provincia está a la espera de la evaluación y aprobación de un nuevo Prmc que regulará a 11 comunas. 
Una de ellas es Coronel.

LA LLEGADA DE UN NUEVO PLANO REGULADOR PARA LA INTERCOMUNA

E
l Plan Regulador Metropolita-
no Concepción es un instru-
mento normativo cuyo fin es 
orientar y regular el desarrollo 
físico de las áreas urbanas y ru-

rales de diversas comunas que, por su re-
lación funcional, constituyen una unidad 
territorial. En la Provincia, el Plan Regu-
lador es un Instrumento de planificación 
territorial de nivel intercomunal e invo-
lucra a 11 comunas: Tomé, Penco, Talca-
huano, Hualpén, Concepción, Chigua-
yante, Hualqui, San Pedro de la Paz, Co-
ronel, Lota y Hualqui. 

El Prmc es elaborado por la Secretaría 
Regional del Ministerio de Vivienda y Ur-
banismo, y establece las normas para las 
grandes industrias y la infraestructura 
de tamaño metropolitano, tales como 
puertos, aeropuertos, centrales de gene-
ración de energía, rellenos sanitarios, 
entre otros. En 2013 comenzó el trabajo 
para modificar el Prmc, en lo que será su 

undécimo cambio.  
Actualmente, El Nuevo Plan Regula-

dor Metropolitano Concepción se en-
cuentra en la etapa final del proceso de 
modificación y el proyecto definitivo 
será votado próximamente en el Con-
sejo Regional.  

“La importancia del Plan Regulador 
Metropolitano es que es un Instrumen-
to de Planificación perteneciente a un ni-
vel intercomunal de planificación urba-
na que se ampara en el artículo 28 de la 
Ley General de Urbanismo y Construc-
ciones, ley creada en el año 1976 y que 
ha tenido sus posteriores actualizaciones. 
La planificación intercomunal regula el 
desarrollo urbano de diversas comunas. 
Cuando ese desarrollo genera áreas ur-
banas conurbadas con población mayor 
a 500.000 habitantes, se llaman Áreas 
Metropolitanas”, explicó Mabel Alar-
cón, Arquitecta urbanista y Docente en 
la Universidad de Concepción. 

¿Cómo afecta a Coronel? 
El Nuevo Plan Regulador Metropolita-

no, además de establecer las normas 
para las grandes industrias y la infraes-
tructura, define la ubicación de las gran-
des avenidas o autopistas que conectan 
las ciudades entre sí y con la Región. 
Además, establece el límite para el cre-
cimiento de los planes reguladores co-
munales (límite de extensión urbana). Es-
tos puntos son sumamente importantes 
para una ciudad que ha sido cataloga-
da como “Zona Saturada”. 

No obstante, la comuna carbonífera 
cuenta con su propio Plan Regulador Co-
munal desde el año 1963. El Plan Regu-
lador Comunal (PRC) es un Instrumento 
de Planificación Territorial (IPT) que, a di-
ferencia del Metropolitano, es elabora-
do por la propia municipalidad y sólo ad-
ministra el área urbana de la ciudad. 
Este PRC consiste en un conjunto de nor-
mas para ordenar y regular el crecimien-

to de la ciudad sólo en los territorios don-
de se emplaza de forma urbana. 

Fue así como en 1983 se aprueba un 
nuevo PRC basado en los principios de 
la Economía Social de Mercado imple-
mentada en Chile durante la década de 
1970. Treinta años más tarde, en el año 
2013, el PRC de Coronel fue reformula-
do por completo de acuerdo a las nue-
vas dinámicas de desarrollo de la comu-
na, incorporando por primera vez el com-
ponente ambiental en el proceso de 
planificación urbana. 

En relación al nuevo plano regulador 
para la Provincia, la comunidad de Coro-
nel ha manifestado su rechazo consideran-
do que la propuesta del Minvu mantiene 
una posible amenaza sobre los humeda-
les de la comuna, respecto a la instalación 
de nuevos vertederos, industrias y áreas 
de expansión urbana sobre los llamados 
riñones del planeta. Además, la municipa-
lidad de Coronel y la ciudadanía han rea-
lizado más de 150 observaciones orienta-
das a mejorar el proyecto del Minvu, para 
que no afectara el patrimonio histórico, 
medio ambiental ni la calidad de vida de 
sus más de 120.000 habitantes. 

 
Desafíos para planificación  
urbana y el rol ciudadano 

“Hoy se nota mayor participación ciu-
dadana en estos temas y hay mucha 
gente organizada en torno al futuro del 
PRM acá en Coronel, pero el periodo de 
consulta fue en el 2018, entonces ese 
atraso es en el que debemos trabajar jun-
to al Ministerio de forma objetiva. En el 
caso de nuestra comuna y en otras ciu-
dades, se han visto muy buenas pro-
puestas. La ubicación de nuevas indus-
trias tiene que planificarse, ya no se pue-
den dejar en cualquier parte para seguir 
sacrificando nuestra comuna”, sostuvo 
Ricardo Alarcón, arquitecto Urbanista, 
Historiador y habitante de Coronel. 

Por otra parte, uno de los desafíos que 
se presenta al planificar la ciudad, es res-
catar los espacios de la historia de la co-
muna y poner en valor toda la herencia 
cultural que dejó la minería del carbón. 

“La comuna tiene 2 zonas típicas que 
se han transformado en un baluarte cul-
tural. Lo que se puede hacer son lazos de 
colaboración junto a distintos grupos y 
las industrias para lograr la recupera-
ción de nuestro patrimonio, como lo hi-
cieron en su momento las empresas del 
carbón. No debemos dejar el patrimo-
nio relegado en nuestra planificación ur-
bana”, añadió el arquitecto.

Edición Especial 171º Aniversario de Coronel
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Cuidar el Medio 
Ambiente es 
prioridad de todos
La municipalidad y la ciudadanía han realizado una serie de 
gestiones para eliminar la contaminación y terminar con las 
empresas que han convertido a Coronel en Zona de Sacrificio.

NO MÁS CONTAMINACIÓN

C
on la creación de la Direc-
ción de Medio Ambiente, 
se ha dado una señal cla-
ra para la ciudadanía. Hoy, 
la prioridad es resguardar, 

proteger y levantar políticas para la 
conservación y cuidado del medio 
ambiente en Coronel. 

Se ha diseñado un Plan de Protec-
ción y Restauración de Humedales, 
donde se han priorizado 8 de ellos, 
para comenzar acciones de gestión 
municipal, junto a la comunidad. Esto 
incluye programas de arborización, 
reciclaje, educación ambiental y con-
servación.  

Además, se retomó el trabajo para 
declarar Santuario de la Naturaleza al 
Humedal Boca Maule. Tras varias ges-
tiones fallidas, se lograron destinar 
1.200 millones de pesos para la licita-
ción del Parque Urbano de Maule.  

Por el sector norte del humedal, 
está proyectado el Parque Camilo 
Olavarría, que buscará generar espa-

Ahora, la lucha se enfoca en decir 
¡NO! al Plan Regulador Metropolita-
no, porque amenaza los humedales y 
deja abierta la puerta a nuevos termi-
nales marítimos que puede condenar 
la comuna a ser una gran Zona de Sa-
crificio Social y Ambiental.

Coronel y su potencial actividad turística
Los atractivos turísticos de Coronel se 

encuentran localizados en diferentes 
sectores que constituyen enclaves turís-
ticos, tales como los sectores en torno 
a las Lagunas La Posada y Quiñenco; el 
sector periurbano de Escuadrón; el Va-
lle Patagual y el borde del Río Bío Bío. 

La comuna cuenta con los Barrios His-
tóricos de Puchoco-Schwager y Maule; 
el Humedal Boca Maule; y más al sur el 
balneario de Playa Blanca, considerado 
uno de los destinos turísticos más im-
portantes de la Región del Bío Bío con 
más de 30.000 visitas durante los fines 
de semana en temporada de verano. 

Asimismo, Coronel tiene entre sus 
atractivos a la Isla Santa María. Ahí sus 
habitantes mantienen las costumbres de 
la pesca artesanal, la recolección de 
mariscos y la pequeña agricultura, ale-
jada de los adelantos tecnológicos y la 
abrumadora modernidad. Como es de 
esperar, la Isla es sumamente visitada 

por turistas, especialmente en tempo-
rada de vacaciones. Generalmente, la 
cantidad de turistas que llegan por día, 
supera inclusive el número de habitan-
tes de la misma. 

Cabe señalar que la actividad turísti-
ca en Coronel, pese a su vasto poten-
cial geográfico y localización cercana a 

la segunda ciudad más importante del 
país, todavía se encuentra en vías de de-
sarrollo producto debido a la promoción 
del área pública en la gestión turística. 
Al respecto, se busca trabajar en un re-
conocimiento a nivel regional de la in-
fraestructura turística existente en la 
comuna como Hoteles, Restaurantes o 
Centros Recreativos, Museos, entre 
otros. 

Gracias a su geografía, la comuna tam-
bién posee una amplia y compleja red de 
ecosistemas naturales que aportan innu-
merables beneficios al Medio Ambien-
te y a las personas, entre los cuales se en-
cuentran la imponente Cordillera de 
Nahuelbuta; su amplio Borde Costero 
Marino; sus Planicies Litorales; su com-
plejo sistema hidrológico compuesto 
por lagunas, ríos, esteros y humedales.

La comuna cuenta con distintos lugares que son de constante 
atracción para el turismo.

CON UN FUERTE ARRAIGO A SU PATRIMONIO Y GEOGRAFÍA

cios de esparcimiento y cuidado para 
el humedal. 

También, se ha fortalecido la inspec-
ción municipal para paralizar los relle-
nos de humedales. Se sigue trabajan-
do con el programa de Arborización 
Urbana, iniciado el año pasado con la 
plantación de mil árboles nativos por 
todo Coronel. El municipio es el úni-
co que forma parte de la coalición 
“Chao Carbón”, con la que se han 
realizado diversas acciones para el 
cierre de las centrales termoeléctricas 
presentes en la comuna.  

 
Batalla con Copec 

La comuna entera dio una gran ba-
talla para ir contra el proyecto Copec, 
que buscaba instalar un terminal ma-
rítimo de gran infraestructura para la 
descarga de petróleo en el sector nor-
te de la comuna. Con la fuerza del co-
ronelino y la labor del municipio, se lo-
gró que la Comisión Evaluadora Am-
biental rechazara el proyecto. 
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Preocupación constante por 
los animales de la comuna

A
 nivel municipal, está claro 
que una de las principales 
preocupaciones de la ges-
tión municipal es el medio 
ambiente. En ese orden, un 

aspecto que se ha trabajado bien du-
rante estos años son las funciones rea-
lizadas por los animales que viven en la 
comuna. Dígase, mascotas o animales 
callejeros. 

Para resguardar la integridad de los 
animales, desde hace algún tiempo se 
está trabajando en la construcción del 
“Centro educativo de rehabilitación ca-
nina”, que será un espacio destinado 
para que los perros se acerquen, se 
rehabiliten y puedan ser reintegrados a 
la sociedad. La idea es concientizar a la 
gente que este espacio no será un lugar 
para botar o abandonar a los animales. 

La obra cuenta con un porcentaje im-
portante de avance, por lo que, será en-

tregada durante los próximos meses. 
 

Esterilización 
Durante los últimos días, un nuevo 

operativo de esterilización de mascotas 
se realizó en el marco del Plan de Este-
rilización Comunal de Mascotas, inicia-
tiva generada por el alcalde, Boris Cha-
morro, en atención a que en esta opor-
tunidad no hubo traspaso de recursos 
por parte del Gobierno. 

Este nuevo proceso de esterilización 
se llevó a cabo en el sector de Playas Ne-
gras y fue coordinado por la Junta de Ve-
cinos del lugar y Gestión Vecinal, bajo la 
supervisión de la Dirección de Medio 
Ambiente de Coronel.

En palabras de Ignacio Diez, Ge-
rente de Operaciones de la Divi-
sión Resinas de Oxiquim,  

éste 2020 ha sido probablemente 
uno de los años más complejos para 
el país, donde Coronel no ha esta-
do exento. En estos meses llenos de 
acontecimientos inéditos para la 
ciudad y para el mundo, la comuna 

Felicitamos al municipio, a sus colaboradores, sus familias y a los 
más de 110.000 coronelinos, especialmente a los empleados del área 
de la salud que, en este último tiempo, han luchado día a día para 
salvar la vida de los vecinos de Coronel.

SALUDA A LA COMUNA  
DE CORONEL POR SUS 171 
AÑOS DE HISTORIA

PubliReportaje

cumple 171 años de historia.  
Desde Oxiquim, empresa chilena 

que produce, almacena y distribu-
ye materias primas claves para re-
solver las necesidades básicas de 
las personas, queremos sumarnos 
con un afectuoso saludo y celebrar 
a la comuna en este nuevo aniver-
sario.  

En estos meses, nos hemos esfor-
zado para trabajar con las comuni-
dades en el cuidado de todos los 
habitantes de la ciudad, porque es-
tamos convencidos de que juntos, 
venceremos obstáculos tan difíciles 
como es la Covid-19. “Nuestros co-
laboradores son también nuestros 
vecinos, por lo que nuestra mayor 
preocupación ha sido el cuidado de 
ellos y de sus familias”, aseguró Ig-
nacio Diez.  

Como empresa ubicada en el Par-
que Empresarial Escuadrón, como 
un eslabón esencial en la cadena de 
valor de la industria productiva na-
cional, estamos comprometidos con 
operaciones sustentables, teniendo 
un especial cuidado y respeto hacia 
la comunidad y el medio ambiente. 
Sólo nos queda agradecer a la co-
muna y seguir creciendo con toda 
la fuerza, responsabilidad y sentido 
de servicio que nos caracteriza.

CERC Y PROCESOS DE ESTERILIZACIÓN
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“La vida está llena de obstáculos y siempre se presentan cosas difíciles. Para sobrellevarlas, requie-
re de un esfuerzo. Y esta vez, aunque el obstáculo es gigante, debe ser más grande que eso. Así que a 

cuidarse mucho, para que cuando llegue el momento de reencuentro, nuestros abrazos sean eternos”.

Sergio Correa Tessini, guitarrista de Ritser

#MeQuedoEnCasa

PARA NO SALIR DE CASA
La cuarentena que entró en rigor 

este fin de semana tiene una dura-
ción de al menos 21 días , con la po-
sibilidad de extenderse. 

Y si bien durante la restricción 
los ciudadanos podrán salir de to-
das formas a la calle con los salvo-
conductos y por horas limitadas, 
dependiendo del trámite, para no 
caer en la preocupación innecesa-
ria por el desabastecimiento de la 
despensa, hay que tener en cuenta 
que el sistema delivery va a poder 
funcionar sin problemas. 

Y fue lo primero que aclaró el in-
tendente Sergio Giacaman, duran-
te los primeros momentos en que se 
anunció esta medida, que busca fre-
nar los contagios del coronavirus. 

“Los repartidores pueden fun-
cionar en la medida que puedan te-
ner su permiso”, aclaró la máxima 
autoridad regional. 

Es por ello que, por ejemplo, 
los servicios asociados a las apli-
caciones van a estar en funcio-
namiento. Es el caso de Uber Eats. 

“Continúa disponible entre las 
05:00 y las 23:00 horas en Con-
cepción, San Pedro de la Paz, 
Hualpén y también en Talcahua-
no, a donde el servicio comenzó 
a funcionar esta semana”, explicó 
a Diario Concepción la gerenta de 
comunicaciones de esta compa-
ñía en Chile, Verónica Jadue. 

Y añadió: “Les recordamos a los 
usuarios, que hemos habilitado la 
opción “dejar en puerta” para que 
el pedido sea dejado en la puerta o 
pasillo y así disminuir el contacto”. 

Por otro lado, las Pymes pro-
ductoras de la zona, también, es-
tarán disponibles, con su variada 
oferta a las puertas del hogar. 

“Hemos seguido trabajando, 
entregando nuestros productos 
vía delivery, en el mercado cam-
pesino del Mall Plaza Trébol y 
gracias a una plataforma online 
de Indap”, dijo Karina Torres de 
Agrícola San Lorenzo 
(+56974637042). 

El director de este importante 
servicio, Odín Vallejos, subrayó 
que “el Mercado Campesino On-

line es una herramienta que les 
permite a los agricultores y cam-
pesinos, comercializar sus pro-
ductos, a través de delivery, ven-
ta de canastas y reparto local 
previo acuerdo con el consumi-
dor”. 

Enfatizó que espera que la pla-
taforma de información y con-
tactos se convierta en un espacio 
real de ventas, “especialmente 
ahora que se inicia la cuarentena 

Atención penquistas: el sistema 
delivery va a seguir operando  
durante la cuarentena

en Concepción y las intercomu-
nas”. 

Es así como en http://www.in-
dap.gob.cl/covid-19/mercados-
campesinos-online, se debe en-
trar al enlace de la Región del Bío 

Bío. Allí podrá encontrar un lar-
go listado, entre quienes desta-
can: Alejandrina Troncoso 
(+56951071180) quien distribu-
ye en Penco mermeladas de todo 
tipo. Mientras que en Tomé, Ma-

FOTO: INDAP BÍO BÍO.

Tanto los servicios de aplicaciones asociadas al comercio 
como la entrega de pedidos de pequeñas y medianas empresas, 
van a estar disponibles con sus productos.

ría Fuentealba (+56990860947), 
ofrece lechuga, perejil, cilantro, 
apio y rábanos a domicilio.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Me quedo en casa por amor a mi familia y porque con hechos demuestro que creo en la cola-
boración en la sociedad. Esta pandemia nos enseña que lo importante es la comunidad y no sólo 

el bienestar propio. Si yo me cuido y tú te cuidas, todos nos cuidamos y superamos la Covid-19”.

Paola Canessa, jefa de Gestión Personas Essbio

#MeQuedoEnCasa

SEGÚN ALEJANDRO TOLEDO, PRESIDENTE DEL DIRECTORIO

Tras haber sido ratificado en el car-
go de presidente del directorio del 
Parque Empresarial Escuadrón A.G., 
Alejandro Toledo entrega detalles de 
los principales desafíos que tendrá su 
gestión, el aporte de la asociación a la 
economía regional y sus proyeccio-
nes, entre otros. 

Cabe recordar que actualmente el 
Parque Empresarial Escuadrón A.G. 
cuenta con 51 compañías socias. 

- ¿Cuántos puestos de trabajo 

generaba el Parque Empresarial 

Escuadrón, antes del estallido so-

cial y la pandemia, y cuántos em-

pleos mantiene actualmente? 
- Según nuestras estadísticas, las 

empresas que componen la asocia-
ción han generado cerca de 6 mil em-
pleos directos en todos estos años, 
cerca de 10 mil indirectos. No tengo 
una cifra exacta de los números ac-
tuales, si sabemos que la mayoría de 
las empresas siguen operando y que 
la disminución o aumento de dota-
ciones en muchos casos se debe a ra-
zones comerciales más allá de la cri-
sis social y la pandemia. 

- ¿Cuáles considera son los prin-

cipales desafíos al frente del di-

rectorio del Parque Empresarial 

Escuadrón (P.E.E.)? 
- Los principales desafíos que he-

mos delineado junto a los directores, 
ejecutivos y socios son mantener la 
infraestructura de nuestro parque 
empresarial que permite el funciona-
miento armónico de las empresas, 
infraestructura que ha sido financia-
da 100% por todas las empresas que 
componen el conglomerado. Luego, 
los desafíos más importantes son ge-
nerar iniciativas que permitan a las 
empresas mantener su actividad y 
de ese modo proteger el empleo y 
procurar el máximo bienestar de los 
trabajadores. Pero también muy im-
portante y gran tarea de este directo-
rio junto a sus socios es la generación 
de lazos, de puentes de confianza con 
la comunidad y con ello ojalá lograr 
que las personas vean a las empresas 
como sus empresas, como sus alia-
dos. No todas las ciudades pueden te-
ner el orgullo de contar en su territo-
rio con la actividad empresarial que 
tiene Coronel. 

- ¿Qué aportes realiza el P.E.E. a 

la economía regional? 
- Aparte del empleo, nuestro grupo 

de empresas aporta prestigio a la Re-
gión, eleva el nivel de educación ya 
que necesita personal calificado, ge-
nera Innovación, al ser un grupo efi-
ciente y organizado atrae inversión y 
desarrollo, y crea el ambiente para 
que muchas otras industrias se desa-
rrollen en torno a ellas. En nuestra 

Parque Empresarial 
Escuadrón ha creado 
6 mil empleos directos 
y 10 mil indirectos

asociación existen empresas de todos 
los tamaños y representan a la in-
dustria pesquera, forestal, acuícola, 
energía, transporte, química, inmobi-

liaria, metal mecánica y servicios, en-
tre otras. 

- ¿Qué metas le gustaría ver cum-

plidas al término de su gestión? 

- Tengo la suerte de contar con el 
apoyo de nuestros asociados y con 
ello mucho de los objetivos y metas 
que nos hemos planteado se han ido 

FOTO: PARQUE EMPRESARIAL ESCUADRÓN 

Entre los desafíos destaca mantener la actividad de las 
empresas y proteger el empleo. El aporte a la economía local 
es crear trabajo, atraer inversiones y generar infraestructura.

cumpliendo, por lo pronto, comple-
tar en un 100% el proyecto de urba-
nización del parque, incorporar a la 
asociación al 100% de las empresas 
instaladas en el sector y resolver un 
problema bastante serio que es el de 
los perros vagos. En lo estructural 
dejar el proyecto de conectividad vial 
del parque con las rutas 160, pie de 
monte y puertos, a lo menos, defini-
da y aprobada para construcción. En 
lo cultural, ofrecerle a la comuna de 
Coronel un evento artístico musical 
masivo y de calidad en donde la ju-
ventud y niños puedan abrir su pers-
pectiva artística. 

- ¿Qué sello le gustaría impri-

mir a su gestión? 
- El mundo avanza a una velocidad 

que ni siquiera podemos percibir, la 
gente demanda más y mejores con-
diciones, queremos ser aceptados, 
queremos ser tratados con equidad, 
queremos todo y ahora. Cuando a 
uno le toca estar en estas instancias, 
porque uno no lo elige, a uno le toca, 
lo que hay que hacer es usar todas tus 
capacidades para trabajar en pos de 
lograr a lo menos algo de aquello, me 
toca la suerte de presidir un directo-
rio conformado por personas muy 
talentosas y con un sentido de la res-
ponsabilidad empresarial y social 
muy marcado y eso facilita el gran de-
seo de darle celeridad a todas nues-
tras iniciativas. 

- ¿Cuáles son sus principales 

proyecciones para los próximos 5 

años? 

- En lo laboral es seguir aportando 
con la experiencia y capacidades, en 
lo gremial es dejar a esta Asociación 
marchando a buen ritmo para que a 
aquellos que tomen el relevo les sea có-
modo el andar para seguir creciendo.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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“La disminución o aumento de 
dotaciones en muchos casos se 
debe a razones comerciales”.

“Los principales desafíos que 
hemos delineado junto a los 
directores, ejecutivos y socios 
son mantener la infraestructura 
de nuestro parque”.

“En nuestra asociación existen 
empresas de todos los tamaños 
y representan a la industria 
pesquera, forestal, acuícola, 
energía, transporte, química, 
inmobiliaria, metal mecánica y 
servicios, entre otras”.

FRASE
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Economía&Negocios El Aporte de Bío Bío a la Ciencia

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

LL
a carrera de la doctora Ana Ma-
ría Moraga ha sido muy movi-
da. Una vez que egresó desde el 
Colegio Sagrados Corazones, 

ingresó a estudiar medicina en la UdeC. 
Luego, dio un salto a la U. de Chile, lu-
gar donde se formó como salubrista y 
epidemióloga. Posteriormente, pro-
fundizó sus conocimientos como epi-
demióloga en la Agencia Internacional 
de Investigación en Cáncer de la OMS, 
que está ubicada en Lyon, Francia, y es-
tando en Europa, hizo un diplomado 
de enfermedades crónicas en Suiza. 

Gran parte de su trabajo profesional 
y académico se vincula a la epidemio-
logía del cáncer, tema que le apasiona. 
Entre sus múltiples estudios, también 
destaca el magíster en Educación de 
Ciencias de la Salud, que cursó en la 
UdeC, y el ascenso a jefa de carrera de 
medicina hace 3 años. 

La doctora Moraga comenta sus fun-
ciones como académica, relata cómo 
ha sido trabajar en medio de la pande-
mia y destaca el aporte de la UdeC al 
desarrollo de la ciencia. 

- ¿Cómo ha sido la experiencia de 

desarrollarse como académica e in-

vestigadora en la universidad? 

- Siempre he estado vinculada 
a la UdeC. Tras egresar, formé par-
te del equipo académico del Dep-
to. de Salud Pública de la Facultad de 
Medicina. Hice clases de salud públi-
ca y epidemiología, y en el Depto. de 
Pediatría, todo en pregrado. 
Cuando volví de Francia, traba-
jé un tiempo en la Seremi de 
Salud, y desde el 2011, trabajo 
en la Facultad de Medicina rea-
lizando actividad académica de 
pregrado, postgrado e investigación.  

- En materia investigativa, 

¿Qué puede destacar de su 

proceso de formación? 

- Egresé y trabajé en atención 
primaria, que fue mi primer 
campo laboral. Comencé a realizar 
actividad docente para el personal y 
eso me gustó. Trabajando ahí, me ena-
moré de la epidemiología porque en-
contré que permitía mirar de otra ma-
nera los problemas de salud y enferme-
dad de la población. Todo esto hizo que 
fuera muy natural el volver a enseñar 
sobre estos temas a la Facultad. Tener 
una mirada epidemiológica ayuda para 
tomar mejores decisiones. 

- Complejo. Tengo jornadas com-
pletas porque sigo cumpliendo 

como jefa de carrera y, ade-
más, estoy encargada de la 
Formación de Bioética en 
la carrera de Medicina. En 
lo epidemiológico, me ha 

servido para poner da-
tos generados a dis-
posición de la comu-
nidad médica gene-

ral y los medios de 
prensa convirtiéndolos 

en información fácil de entender. Es ne-
cesario entregar mensajes claros y eso 
lo tomé como un desafío. Esto comen-
cé haciéndolo en el Proyecto Telemedi-
cina Covid. Colaboré realizando las ac-
tualizaciones semanales de la situación 
epidemiológica. 

- ¿En qué ha consistido el tema de 

Telemedicina en el contexto de la 

pandemia? 

- Nuestra Facultad tiene una unidad 
de Telemedicina bien formada y muy re-
conocida a nivel nacional e internacio-
nal. Abrimos la plataforma en el proce-
so de pandemia porque era necesario. 
Han consultado muchas personas des-
de muchos lugares de Chile. La pobla-
ción ha evidenciado mucha necesidad 
y nosotros tratamos de dar respuesta a 
esa necesidad. Tenemos muchas espe-
cialidades y nos hemos dado cuenta 
que ha sido un gran aporte a la salud 
mental, debido a las necesidades surgi-
das por la pandemia y el encierro. 

- La UdeC ha sido clave en desarro-

llo de la ciencia regional, nacional e 

internacional, ¿cómo evalúa el 

aporte de la casa de estudios a esta 

materia? 

- Es bueno. La esencia de la UdeC es 
formar profesionales en todas las 
áreas de la ciencia. Nos caracteriza-
mos por tener una formación que va 
más allá de la profesión, con una mi-
rada más complementaria y con res-
ponsabilidad social. Somos un refe-
rente nacional e internacional al de-
sarrollo productivo. También, en el 
área de la investigación y en la gene-
ración de nuevo conocimiento. El 
aporte UdeC es muy relevante.

- Relacionado a proyectos e inves-

tigaciones, ¿cuál sería el Top 3 de 

sus desarrollos? 

- La primera tiene relación con la 
epidemiología del cáncer y la imple-
mentación y desarrollo de los registros 

poblacionales del cáncer en 
el país. También, he gene-

rado investigación de 
enfermedades crónicas 
para establecer un mo-

delo vigilancia junto al 
Minsal. Uno de mis últi-

mos trabajos es el Proyecto 
Ñandú, investigación de vigilancia epi-
demiológica y evaluación de interven-
ciones en enfermedad cerebrovascu-
lar, realizada en conjunto con la UDD 
y la Universidad Mayor en la Región del 
Ñuble. Este proyecto está pronto a pu-
blicarse en una importante revista in-
ternacional y será un gran aporte al 
área epidemiológica y clínica. Decidi-
mos hacerla en el Ñuble porque esta 
patología es una de las principales 
causas de muerte en la zona. Debemos 
hacer investigación donde es necesa-
rio, no donde es más cómodo. 

- ¿Cómo ha sido trabajar en me-

dio de una pandemia? 
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PROYECTO FINANCIADO  
POR EL 

FONDO DE MEDIOS DE  
COMUNICACIÓN 2020

Esta sección se publica todos los 
domingos. Más detalles en 
www.diarioconcepcion.cl.

Cómo utilizar: 
 
1.- Bajar algún aplicativo 
lector de código QR en su 
smartphone. 
2.- Instalar y hacer “Scan” 
sobre el código de arriba. 
3.- Se abrirá la página en la 
pantalla, con texto, audio y 
video de la entrevista aquí 
publicada. 

La doctora comentó sus investigaciones, indicó como ha sido trabajar en el contexto 
de la Covid-19 y destacó el aporte de la UdeC al desarrollo de la ciencia.

FOTOS: UDEC 
DISEÑO: SARAH MONTTI

ANA MARÍA MORAGA PALACIOS, EPIDEMIÓLOGA Y JEFA DE CARRERA DE MEDICINA UDEC

“Debemos hacer investigación 
donde es necesario, no donde 
es más cómodo”
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Esta experiencia contaría con 
el montaje de módulos 
separados por rejas, con 
mesas y sillas para un máximo 
de 10 personas cada uno.

Con montaje de 
módulos

Productores y personas relacionadas con el ambiente musical 
local tienen opiniones encontradas al respecto. A unos les parece 
positivo, ya que ayudaría a reactivar la escena y, también, por un 
tema de salud mental, mientras que otros lo encuentran inviable 
y que se pierde la verdadera esencia de un show en vivo. 

“Quedarme en casa es trabajar con mucho ánimo, poner todo el amor a las artes y a la música en lo puntual. Me ha 
servido para replantearme lo importante y necesario de la utilización de las plataformas virtuales y redes sociales, que 

cuando son bien utilizadas, son una herramienta fundamental para todo y más aún en estos extraños tiempos que vivimos”.

Pancho Rives, artista visual y director del Festival de Percusión de Chile

#MeQuedoEnCasa

¿Es posible un concierto en nuestra 
ciudad con distanciamiento social?

EN OCTUBRE SE REALIZARÍA UN FESTIVAL CON ESAS CARACTERÍSTICAS EN SANTIAGO

Emulando lo acontecido a media-
dos de mes en el Virgin Money Unity 
Arena, en New Castle, Reino Unido, se 
anunció para octubre el primer con-
cierto con distanciamiento social en 
nuestro país. 

Evento que se realizaría en Espacio 
Broadway y que contaría con un car-
tel de bandas nacionales encabeza-
das por Chancho en Piedra. Una ini-
ciativa que abriga y abre esperanzas 
para los y los amantes de la música en 
Concepción. “Lo veo con muy buenos 
ojos, ya que hay una necesidad en el 
mercado de salud mental, y qué me-
jor que el arte y la música para solu-
cionar esto con los distanciamien-
tos respectivos y los protocolos sani-
tarios que se deben tomar”, manifestó 
Marco Bofi, productor y administra-
dor de Espacio Marina. 

Agregando que “en paralelo a lo 
que hago fuera de Concepción -en 
Santiago estoy viendo y gestionando 
la posibilidad de realizar otro evento 
musical con distanciamiento social, 
pero para septiembre- estoy tomán-
dole el pulso de cómo se desarrollan 
las cosas en la ciudad. Si bien en la ca-
pital se está más avanzado en el tema 
de la cuarentena, no sé si en la ciudad 
para septiembre u octubre se podría 
hacer algo así. Creo que todos esta-
mos dispuestos para que esto se so-
lucione -pandemia- y que se tienen 
que crear estas instancias como una 
ayuda para la salud mental de las 
personas. Veremos lo que sucederá en 
la época estival”. 

No obstante, para Katto Senoceaín, 
productor y dueño de Katto Produc-
ciones, este año está totalmente per-
dido en la zona en cuanto a espectá-
culos masivos o de alta convocatoria. 
“No se podría hacer un concierto con 
distanciamiento en Concepción, ya 
que no hay un recinto para ello y tam-
bién por la cantidad de gente que nos 
financiaría por evento. Es decir, al re-
ducir el aforo de un espacio, la canti-
dad de personas que podrías reunir 
no saldría a cuenta, sería demasiado 
alto el costo y con un rango menor de 
ganancias. Antes, en condiciones nor-
males costaba llegar a reunir un nú-
mero necesario para que todo salie-
ra rentable, y ahora con esta nueva 

ILUSTRACIÓN: ANDRES OREÑA P.

dos los protocolos sanitarios necesa-
rios para ello, pierde la esencia y cier-
ta magia de la experiencia de escu-
char y ver música en vivo. 

“No le encuentro ninguna gracia el 
hacer algo así, no siento que sea la 
misma sensación de un show verda-
dero. Es como hacer un saludo a la 
bandera, no tengo ningún interés de 
hacer algo así en Concepción, con 
suerte de aquí a un año más y cuan-
do haya alguna vacuna, por este año 
yo di vuelta la página y estoy out con 
todo lo que tiene que ver con concier-
tos”, señaló. 

 
Ficil y REC 

Contrario a ello, es lo que manifes-
tó Gustavo Bustos, músico y cabeza 
del sello penquista Beast Discos, 
quien apuntó lo positivo de poder 
reactivar la escena musical, ya que no 
sólo favorecería a los artistas, pro-
piamente tal, sino también a quie-
nes están detrás de los conciertos. 
“Siento que hay cosas que se están 

prohibiendo, en temas de cultura y es-
pectáculos, mientras el mall y los su-
permercados están abiertos con más 
de 100 personas en su interior com-
prando al mismo tiempo. Obviamen-
te son temas de primera necesidad, 
pero lo artístico cultural igual lo es. Un 
concierto con todas las medidas sa-
nitarias necesarias, como se ha visto 
por la televisión que han realizado 
países europeos, creo que se podría 
hacer perfectamente en nuestra ciu-
dad. Sería muy bacán que se lograra, 
ya que la industria y el sector cultu-
ral nacional ha sido fuertemente gol-
peado por esta pandemia: hay técni-
cos en sonido, todos los trabajadores 
y trabajadoras de la música están to-
dos parados, y algo así sería una gran 
ayuda para ellos”, dijo. 

En esta línea, y dirección de even-
tos masivos pensando ya para la épo-
ca veraniega, uno de los imperdibles 
de hace veinte años, puntualmente en 
el mes de febrero, es el Festival Inter-
nacional de Cine de Lebu, el cual ya 

se está planteando el realizar una edi-
ción número veintiuno inclinada más 
hacia lo digital. 

“Será un híbrido, una mixtura de 
festival. No sabemos cómo estare-
mos en febrero, pero lo más probable 
es que no sea muy diferente al actual 
panorama. Ya estamos organizando 
hace rato un Ficil más online, creo que 
tendremos exhibiciones en espacios 
abiertos, tomando todos los resguar-
dos sanitarios debidos, descartando 
de plano eventos y visionados en es-
pacios cerrados”, manifestó Claudia 
Pino, creadora y directora del Ficil. 

Completando que “lo más seguro 
es que se reduzcan en un 98% los in-
vitados nacionales e internaciona-
les. Dependerá en general mucho de 
cómo vaya evolucionando todo, pero 
para nosotros lo más importante es 
la salud. Es un año para reformular-
se y reestructurarse, y tratar de cap-
tar nuevos públicos a través del for-
mato online”. 

Y si de conciertos en temporada ve-
raniega se trata, el Festival REC Rock 
en Conce es otro de los shows masi-
vos que igual se verá afectado por la 
pandemia. Es más, ya está descarta-
da su realización para marzo próxi-
mo. “No irá en esa fecha, eso es defi-
nitivo, ya que en términos de financia-
miento del Rock en Concepción se 
terminó con la última edición. Por lo 
tanto, lo que corresponde ahora es la 
presentación de un nuevo proyecto 
REC bianual para ser financiado por 
los consejeros regionales. Eso no se ha 
presentado y por razones de fecha 
no da para marzo de 2021. Además, 
obviamente, por un tema sanitario y 
con todo lo que se está haciendo para 
mantener controlados los contagios, 
pensar en un corto plazo en un nue-
vo REC”, enfatizó Mauricio Gutié-
rrez, seremi de Economía. 

Sin embargo, agregó que “no quie-
re decir que no haremos más un REC 
o no queramos hacerlo. Al contrario, 
con el intendente lo queremos, pero 
ahora no es el momento. No descar-
taría realizarlo en septiembre del 
2021, un mes muy simbólico para no-
sotros como país y también en térmi-
nos de plazo acomoda muy bien”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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realidad y condiciones, es aún mayor 
improbable. He tratado de ser posi-
tivo, pero de acuerdo a cómo vamos 
y con la reciente imposición de cua-
rentena, veo muy difícil y lejano la 
realización de conciertos en la ciu-
dad. Para mí opinión, este año no 
podremos hacer nada”. 

Para Mario Soto, productor del ci-
clo Noches de Jazz, Vinos & Blues y 
cabeza de Vess Producciones, más 
allá si este 2020 habrá o no eventos 
masivos o shows musicales en Con-
cepción, plantear un concierto con 
distanciamiento social y habilitar to-
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HUACHIPATO VENCIÓ A COQUIMBO EN EL NORTE

En el trámite, no se notó que Hua-
chipato fue el equipo con más tra-
bajo antes del regreso del torneo. 
Por eso, seguramente en el camarín 
acerero se valora mucho más el 
triunfo obtenido ayer ante Coquim-
bo, por 2-1 en el Francisco Sánchez 
Rumoroso. 

En una cancha en regular estado, 
el duelo partió con intensidad de 
ambos equipos, pero poca preci-
sión. La primera clara fue para el lo-
cal, con un tremendo remate de Vi-
llagrán que obligó a un tapadón de 
Castellón. A los 12’, Valenzuela tuvo 
la respuesta visitante tras un córner, 
y su centro fue despejado por Cano. 
Al minuto siguiente, el “Gato” habi-
litó de gran forma a Escobar, que re-
mató muy débil. 

De ahí en más, Huachipato tuvo 
mayor control de pelota, pero se 
mostró poco fino en los metros fi-
nales. La acción más llamativa an-
tes del descanso fue la dura entra-
da de Cuevas sobre Mauricio Pini-
lla. Finalmente, “Pinigol” siguió, 
pero con una notoria cojera en su 
pierna izquierda. 

En la segunda fracción, desde el 

Volvió con tres puntos, pero 
dejó dudas en su juego
El acero, el equipo de Primera con más tiempo de trabajo, 
superó a los piratas en un irregular encuentro. Castellón fue el 
héroe, pues le tapó un penal a Pinilla en los descuentos.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

FOTO.LAUTARO CARMONA\DIARIO EL DIA.

inicio Farfán comenzó a generar 
peligro por la banda derecha. A los 
53’, le ganó la posición a un inocen-
te Cuevas, llegó a línea de fondo y su 
centro fue empujado a arco vacío 
por Abrigo, para abrir el marcador. 

A los 60’, un pelotazo largo de 
Verdugo buscando a Martínez en-
contró el rechazo de cabeza del 
meta Cano, jugando como siempre 
más adelantado. Sin embargo, su 
rechazo le rebotó a Salas y le dejó 
la pelota al propio Martínez, que 
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Con pocos minutos por jugar, 
Huachipato cedió el terreno y la ini-
ciativa a Coquimbo, que se veía muy 
golpeado por la manera en que le 
dieron vuelta el resultado. En los 
descuentos, un rechazo de Ramírez 
que le rebotó en la mano fue recla-
mado como penal por los locales. 
En la misma secuencia, Córdova le 
pegó a Gatica, y tras consulta con el 
VAR, Maza cobró penal para Co-
quimbo. Y Castellón se transformó 
en héroe tras tapar el disparo de Pi-
nilla, que selló el resultado. 

Una victoria que deja al acero con 
14 puntos y quedó momentánea-
mente en el quinto lugar de la tabla 
de posiciones.

arrastrándose logró marcar la 
igualdad. 

Luego, la visita tuvo otra clarísi-
ma, tras una gran jugada colectiva 
Valenzuela quedó sólo frente a 
Cano, pero elevó su remate. Huachi-
pato retomó el control del juego, y 
a los 79’ el juez Piero Maza cobró pe-
nal del meta local por foul al “Gato”. 
Tras consulta al VAR, se ratificó la 
pena máxima en favor del acero, 
que Sánchez Sotelo transformó en 
el 2-1 para la usina. 

GOLES

1

M. Cano 
J. Salas 
F. Pereyra 
N. Berardo 
F. Villagrán 
V. González 
D. Aravena 
G. Iñíguez 
A. Montero 
R. Farfán 
M. Pinilla

HUACHIPATO

FORMACIONES

Germán Corengia

DT

(46’) J. Abrigo por  
F. Villagrán 
(69’) J. Abdala por  
G. Iníguez 
(69’) J. Gatica por  
A. Montero 
(88’) D. Vallejos por  
D. Aravena

Pereyra

COQUIMBO UNIDO

2

G. Castellón  
J. Córdova  
N. Ramírez  
I. Tapia  
C. Cuevas  
C. Sepúlveda  
I. Poblete  
C. Valenzuela  
J. Escobar  
C. Martínez  
J. Sánchez Sotelo

Gustavo Florentín

DT

(54’) J. Verdugo por  
I. Poblete 
(65’) J. Altamirano por 
J. Escobar 
(86’) S. Martínez por  
C. Valenzuela 
(86’) D. Oyarzún por  
C. Cuevas

Sánchez Sotelo, 
Cuevas, Poblete

53’ Abrigo 60’ Martínez 
82’ Sánchez Sotelo de 
penal

Estadio Francisco Sánchez Rumoroso 
Árbitro: Piero Maza

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS

“Por ti, por mí, ¡por todos! Ahora más que nunca, con muchas comunas en cuarentena, quédate 
en casa. Es la única forma para que, todos juntos, frenemos al coronavirus. Y en caso que debas 

salir, que sea estrictamente necesario y toma todas las medidas recomendadas”.

Margarita Vega, coordinadora gimnasia rítmica Adicpa

#MeQuedoEnCasa
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ANTONIA PICHOT, REMADORA DEL CLUB DE REGATAS SAN PEDRO

Se subió por primera vez al bote 
a los 10 años, cuando a instancias 
de su madre quiso probar qué se 
sentía enfrentar al agua usando 
sólo sus brazos como propulsor. 
Hoy tiene 15, pero ya parece toda 
una experta, al punto que es una de 
las grandes esperanzas de recam-
bio en la disciplina nacional. 

Es Antonia Pichot, quien con los 
colores del Club Regatas San Pedro, 
se está acostumbrando a instalar su 
nombre en el podio de cada compe-
tencia que disputa. Y no sólo eso, 
porque, según los expertos, la pen-
quista posee una calidad tal que se 
proyecta al nivel de los más grandes 
animadores del remo chileno, in-
cluso, de las hermanas Abraham. 

 
A la velocidad de la luz 

Pese a su corta edad, hace rato 
que Antonia viene dando qué ha-
blar en el circuito criollo. Desde sus 
inicios, cuando con 11 años (junto 
a Maira Poblete), obtuvo plata en el 
Doble Alevin del Campeonato Na-
cional realizado en San Pedro de la 
Paz. El 2018 ganó el título del Nacio-
nal de Remoergómetro en la cate-
goría Infantil, y al año siguiente fue 
llamada al concentrado nacional 
femenino en Valdivia, dirigido por 
el head coach Bienvenido Front. 

Su nombre ya estaba entre las 
mejores del país, lo que corroboró 
este año ganando el competitivo 
Open de Valdivia en febrero, y el 
Nacional de remoergómetro de 
mayo, en la serie Cadete Damas. 
Una temporada donde pese a las di-
fíciles condiciones por la crisis sa-
nitaria, se muestra imparable. 

“El inicio de este periodo de pan-
demia fue difícil, pero con apoyo de 
mi familia pude salir adelante. En 
marzo estuve con una lesión en los 
brazos, pero mis padres me ayuda-
ron a seguir, a trabajarla la técnica 
y ahora estoy mejor que nunca en 
la casa. Es distinto trabajar en tie-

Una penquista boga fuerte para  
tomar la posta del remo regional

de 3:31,2. “La competencia fue dura, 
mi categoría está muy competitiva 
y el nerviosismo igual está presen-
te aunque sea una competencia a 
través de una pantalla”, asevera. 

 
Sin techo aparente 

Hernán Cerro, reconocido entre-
nador del programa Promesas Chi-
le del IND, no duda a la hora de 
destacar la proyección de Antonia 
y con pruebas en mano. 

“Se trata de un proyecto intere-
sante que, además, dado el apoyo 
de su familia, posee un tremendo 
potencial. Es una joven con pará-
metros muy interesantes porque 
son superiores a los que tenían las 
hermanas Abraham a su edad”, 
detalla. 

FOTO.CEDIDA ANTOMIA PICHOTT.

Con 15 años es la nueva figura de la disciplina chilena, ganando cuanto torneo disputa. Sus parámetros 
son tan brillantes, que superan, incluso, los que tenían las hermanas Abraham a su edad.

Algo que Antonia se toma con 
satisfacción y que la motivan a mi-
rar alto al fijarse metas. “Me siento 
muy honrada de tener estos núme-
ros, porque nunca pensé que podría 
suceder, tener mejores marcas que 
deportistas tan grandes me da mu-
cha felicidad y confianza. Quiero 
llegar lejos, estar en la selección, 
entrenar con los mejores y poder ir 
a los torneos más importantes. Ten-
go un gran espejo en Joselyn Cárca-
mo que es de mi club, lo mismo que 
Antonia, Melita (Abraham) y Jose-
fa Vila que son de aquí y me apoyan 
constantemente. Quiero seguir esa 
huella”, sentencia la deportista.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

rra en el remoergómetro que estar 
al aire libre haciendo remo en el 
agua, pero siento que lo hice bien”, 
sostiene. 

Con todo, la propia Antonia reco-
noce que no se esperaba alcanzar 
este nivel tan pronto. “La verdad 
nunca pensé avanzar tan rápido, 
aunque estaba clara en que quería 
lograr más en el deporte. Este avan-
ce se le debo a la constancia, al apo-
yo de mi entrenador y mi familia, y 
las buenas vibras que me da la gen-
te del club. Es una ayuda impor-
tante para progresar”, resalta. 

Su victoria más reciente llegó en 
el Nacional de Remoergómetro Se-
ries Altas, disputado hace unas se-
manas, donde se lució ganando los 
1.000 metros Cadete con un crono 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ANTONIA PICHOT en su 
hábitat natural de la 
Laguna Chica en San 
Pedro de la Paz, lugar 
donde forja sus grandes 
metas en el remo.

“Quedarse en casa significa el primer paso para combatir este virus y también la medida más 
eficaz. Todos somos responsables y quedándonos en casa aportamos con nuestro grano de arena 

para ganarle a está pandemia ¡Todos juntos podemos!”.

Aldair Castro, campeón nacional juvenil de halterofilia

#MeQuedoEnCasa
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Rosa de Lima

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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